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РЕСПУБЛИ К А : ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Х,°ЗРАСЧЕТН / ѵя КОНСУЛЬТАТИВНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 

4АННАЯ п о л т о р а  г о д а  н а з а д  п р и  
ТБИЛГОРИСПОЛКО ^ Е , СЕГОДНЯ ПРОДОЛЖАЕТ СВОЮ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ У> КЕ ПОД ЭГИДОИ МИНФИНА РЕСПУБЛИКИ.
Эта реоргаммэац* ,я п о н о 

вит повысить качас гво пред
лагаемых е*о предприятиям 
и организациям услуг.

ф  В МАРНЕУ ЛЬСКОМ ЭФИРНОМАСЛИЧНОМ СО ВХО 
ЗЕ-ЗАВОДЕ с т а  ли в ы п у с к а т ь  новѴю ПРОДУКЦИЮ — 
ЛАВРОВОЕ МАС ;л О , ШИРОКО ИСПОЛЬЗУЕМОЕ В БЫТО
ВОЙ ХИМИИ.
Продукция эта отгружает

ся • различные 1 города стра
ны. В адрес г ютребителей

♦  В ПЦИІ <СКОМ СОВХОЗЕ КАРЕЛЬСКОГО РАЙОНА 
ВЫДЕЛЯЮТСЯ I СРЕДСТВА НА СООРУЖЕНИЕ СОБСТВЕН
НОГО ДЕТС КОГО САДА.
Он распахи' /л двери пе- I мы которых теперь активно 

рад сотней *  .ебятмшек, ма- I трудятся а хозяйства.

марнеульцами уже отгруже
но около девяти тонн цен
ного масла.

Ответы М. С. ГОРБАЧЕВА
на вопросы  редакции газеты  «П р а в д а »

В связи с принятием на вен
ской встрече государств—участ
ников общеевропейского про
цесса итогового документа ре
дакция «Правды» обратилась к 
Генеральному секретарю "ЦК 
КПСС, Председателю Президи
ума Верховного Совета СССР 
М. С. Горбачеву со следующими 
вопросами:

Вопрос: В эти дни министры 
иностранных дел 35 стран за
вершают венскую встречу ре
шениями, которые могут 
серьезно приблизить наступле
ние мирного периода, о котором 
Вы говорили 7 декабря 1988 го
да в Организации Объединенных 
Наций. Как Вы оцениваете это 
событие?

Ответ: Прежде всего, хотел 
бы поздравить правительства 
стран Европы, США и Канады с 
выдающимся успехом, который 
свидетельствует об эффектив
ности новых, реалистических 
подходов к международным де
лам. Хельсинкский процесс вы
веден на новый уровень. і

Итоговый документ вместе с 
мандатом на переговоры по 
обычному оружию и вооружен
ным силам — беспрецедентное 
событие по содержанию, по це
лям, по вероятным многооб
разным позитивным последстви
ям не только для Европы, но и 

•для всего мира. Оно беспреце
дентно и поучительно также и 
по характеру подготовки такого 
рода практических решений 
сразу столькими, весьма разны
ми государствами.

Если будет сохранен и раз- .

вит накопленный в этом опыт, 
то «соразвитие» и «сотворче
ство» в строительстве всеобще
го мира, достойного XXI века, 
станет нормой межгосударст- 
веннбго общения, позволит со
здать политические и мораль
ные предпосылки для выжива
ния человечества, его прогресса 
на принципах здравого смысла, 
баланса интересов, приоритета 
общих для всех людей на Зем
ле ценностей.

Вопрос: Всегда ли за эти
• два с половиной года была у 
Вас уверенность в достижимо
сти такого результата?

Ответ: Всякое бывало. На пе
реговорах не раз возникали си- 

.туации, когда эмоции могли вы
рваться наружу и сорвать все 
дело. Но нас всегда сдержива
ло понимание того,, что мир — 
не дар свыше, нам его никто не 
подарит. Поэтому необходимо 
упорно, настойчиво, терпеливо 
работать в поисках развязок и 
согласия, устраивающего всех.

Приглашая других к разум
ным компромиссам, мы и сами 
за эти годы преодолели нема
лую дистанцию в понимании и 
оценке некоторых проблем, 
бывших в Вене предметом ино
гда острых схваток..

Не могу не отметить знаме
нательное совпадение: итоговый 

• документ в Вене был согласо
ван 15 января, день в день три 
года спустя, после опубликова
ния нашей инициативной про
граммы создания до 2000 года 
безъядерного мира и ликвида
ции всех видов оружия массо

вого уничтожения. События и 
развернувшиеся процессы пока
зали, что это не было утопией, 
а основывалось на оценке ре
альных возможностей.

Венские решения — одно из 
убедительных тому доказа
тельств.

Вместе с государствами Вар
шавского Договора будем и 
дальше упорно и честно рабо
тать, чтобы таких доказательств 
становилось все больше. При
нятие новой военной доктрины 
отразило волю социалистиче
ских стран сделать поворот от 
принципа сверхвооруженности 
к принципу разумной достаточ
ности для обороны. Советский 
Союз принял решение об одно
стороннем уменьшении числен
ности своих войск на 500 тысяч 
человек при существенном со
кращении обычных Еіооружений, 
об изменении в оборонительном 
духе всей дислокации воору
женных сил, о сокращении во
енных расходов, о начале унич
тожения запасов химического 
оружия еще до заключения меж
дународной конвенции.

Вместе со своими союзника
ми мы готовимся к очень серь
езному и деловому обсуждению 
всех вопросов, обозначенных в 
повестке дня переговоров по 
венскому мандату.

Вопрос: Можно ли считать
итоги Вены шагом в реализации 
идеи «общеевропейского до
ма»?

Ответ: Несомненно.
Перестройкой своей собст

венной, советской «квартиры» в 
этом «доме» мы будем доказы

вать правильность социалисти
ческого выбора, сделанного на
шим народом. Но и замыкаться, 
отгораживаться, противопо
ставлять себя внешнему миру не 
собираемся. И уже доказали 
свою готовность к широкому 
диалогу и взаимовыгодному со
трудничеству на новых подхо
дах, характерных для пере
стройки.

Не требуем мы для себя ни 
привилегий, ни изъятия из пра
вил, обязательных для всех. 
Стабильный мир, приносящий 
полезные материальные и ду
ховные плоды всем участникам 
его созидания,— это постоян
ный процесс, основанный на со
четании интересов государств, 
на интернационализации дейст
вительно международных проб
лем с  учетом жизненных нацио
нальных потребностей.

Решение о проведении в Па
риже, Копенгагене и Москве гу
манитарных конференций в рам
ках хельсинкского процесса 
свидетельствует об отмирании 
стереотипов «холодной войны», 
о переходе от конфронтации к 
взаимопониманию и взаимодей
ствию даже в таких деликат
ных вопросах, которые, каза
лось бы, никогда не сведут за 
одним столом представителей 
различных мировоззрений.

Советский Союз готов к диа
логу, к дискуссиям, к поиску 
решений по всем вопросам, без 
совместного решения которых 
мировому сообществу не изба
виться от глобальных опасно
стей и не открыть пути к мир
ному периоду.

В КОМИССИИ ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС

ЖИЗНЬ ПОДНИМАЕТСЯ
16 января в Армению, в зо

ну недавнего стихийного бедст
вия, прибыли Н. И. Рыж ков, 
возглавляющий комиссию По
литбюро ЦК КПСС по ликви
дации последствий землетря
сения, и члены комиссии: 
Н. Н. Слюньков, Д . Т. Язов, 
заместитель Председателя Со
вета Министров СССР Л. А. 
Воронин. В  Ленинаканском 
аэропорту их встречали чле
ны комиссии Политбюро ЦК 
КПСС первый секретарь ЦК 
КП Армения С. Г. Арутюнян, 
заместитель Председателя Со
вета Министров СССР Ю. П. 
Баталин.

Волее 40 дней минуло пос
ле трагедии. №  на один из 
них не прекращались спаса
тельные и восстановительные 
работы. Ни на день не преры
валась река помощи всей 
страны в  зону бедствия. И 
все эти дни действовала ко
миссия Политбюро ЦК КПСС. 
И вот новое посещение эпи
центра беды.

Около детской больницы 
Ленинакана — первая оста
новка. К ак о чуде, говорят 
местные жители ,об этом до
ме, уцелевшем среди разва
лин. Н. И. Рыж ков, Н. Н. 
Слюньков, Д. Т. Язов посети
ли отделение больницы, бесе
довали с врачами. Главный 
врач порадовал их новостью— 
в родильном отделении за 
дни, прошедшие после ката
строфы, появрлись на свет 78 
младенцев. Из палЪт слышны 
их звонкие голоса. В городе 
открылись пять поликлиник 
в  стационарных зданиях, 

• две —  в теплых палатках. 
Строители спешат нарастить 
железнодорожные тупики для 
трех медицинских поездов: 
«Россия», «К азахстан», «Ар
м ения*. К ак сообщил министр

здравоохранения СССР Е. И. 
Чазов, на первое время этого 
достаточно.

8 миллионов тонн разрушен
ных строительных конструк
ций предстоит вывезти из го
рода — но не на свалки, а в 
специально отведенные места, 
где они будут пущены в ход, 
превращены в стройматериа
лы. Члены комиссии ознако
мились с первым таким ги
гантским цехом, разместив
шимся на окраине города. 
Операторы, управляющие ком
плексом машин, дробят ог
ромные железобетонные бал
ки, разделяя металлическую 
арматуру и гравий на две кон
вейерные линии.

Сегодня в Ленинакане поч
ти столько же жителей, сколь
ко было до . землетрясения. 
Рабочий день добровольцев 
12 часов, на два часа дольше 
светового дня. Но строитель
ные площадки в весь город 
уже не погружены во мрак, в 
который повергла их стихия, 
они освещены.

Члены комиссии посетили 
магазин продовольственных и 
промышленных товаров «Тар
ту». В  городе уже около 100 
торговых точек. Во всех мага
зинах в  достатке мясо, овощи, 
хлеб, другие продукты. В  за
водских столовых сохраняется 
бесплатное питание.

В  Ленинакане было разру
шено 6 0  процентов промыш
ленных предприятий. Сегодня 
на всех заводах и фабриках 
сформированы строительные 
бригады из их бывших работ
ников. Некоторые заводы на
чали давать первую продук
цию. Но главное для сегодня
шнего Ленинакана — создание 
крупной строительной базы. 
Надписи на картонных щи

та х  : Вологда, Череповец,
Горький, Сыктывкар, Костро
ма... Временно отряды строи
телей живут в вагончиках на 
стадионе, а через месяц-два 
соберут всю технику в кулак 
и выйдут в район, отведен
ный им по генеральному пла
ну восстановления города.

А в Московском районе Ле
нинакана — первый звонок в 
палаточной школе. 5 00  ребят 
из разных районов, включая 
и шестилеток, вернулись за 
парты. Вместе с  Н. И. Рыж ко
вым, другими членами комис
сии ребят с первым звонком 
поздравили ленинградские 
строители, взявшие обязатель
ство восстановить школу к но
вому учебному году.

В штабе Госстроя РСФСР 
состоялась беседа с руководи
телями министерств и ве
домств, принимающих уча
стие в восстановлении города. 
Отмечена работа многих 
служб по нормализации го
родской жизни. Подчеркнуто, 
что в первую очередь должны 
быть обеспечены жильем жен
щины с детьми. Надо уско
рить поставки сюда разбор
ных. домов, вагончиков. Обра
щено внимание ряда руково
дителей на неудовлетворитель
ную организацию выдачи по
собий, распределения теплых 
вещей. Справедливость надо 
сделать непреложным зако
ном. Помощь должна дойти 
до всех , кто в ней нуж дается. 
Любого, кто попытается на
греть на ней руки, ждет су
ровое наказание.

Во второй полювине дня 
члены комиссии выехали в 
Спитак. Этому городу, ока-, 
завш емуся на перекрестке 
двгух разломов, предстоит пе
реселение. Он будет построен 
заново, в другом месте. А по

ка  Спитак живет в  палатках. 
Все больше людей объединя
ются в трудовые коллективы. 
Рано утром к гулу строитель
ной техники в городе приба
вился новый «тон*. Зарабо
тал цех местного швейного 
объединения. Члены комис
сии беседовали с работница
ми. Пока здесь 50  человек. 
Они шьют постельное белье. 
Остальные 600 рабочих не
когда крупнейшего в респуб
лике объединения заняты на 
восстановлении основных про
изводств. С волнением говори
ла одна из швей, Лена Гевор
кян, о том, каким теплом и 
надеждой наполняет сердца 
людёй, перенесших горе, за
бота всей страны.

Члены комиссии побывали 
на других объектах Спитака, 
ознакомились с работами по 
разборке цехов комбината хле
бопродуктов, провели рабочие 
совещания с руководителями 
грродского штаба. В  этот же 
день состоялись встречи и бе
седы с жителями Кировакана. 
Н. И. Рыж ков и членьі комис
сии приняли участие в укл ад
ке бетона в основание первого 
жилого дома, сооружаемого 
украинскими строителями. В 
фундамент заложена капсула 
с обращением к потомкам. 
Текст документа на русском, 
украинском и армянском язы 
ках пронизан идеей укрепле
ния братского союза народов 
СССР.

17 января в Ереване -г- соб
рание партийно-хозяйственно
го актива республики, на ко
тором будет обсужден ход ра
бот по ликвидации послед
ствий землетрясения и свя
занные с этим первоочеред
ные задачи.

(ТА С С ).

С О Т В Е Т С Т В Е Н Н О С Т Ь Ю  З А  П Е Р Е С Т Р О Й К У
ВЫДВИЖЕНИЕ КАНДИДАТОВ В НАРОДНЫЕ ДЕПУТАТЫ СССР

Как никогда, валика ответственность ленинской партии а 
эта судьбоносное время. Задавая той парастройко, она са
ма переживает пору обновлении. Об этом со всой опреде
ленностью говорится я Обращении ЦК КПСС к партии, со
норскому народу в связи с предстоящими выборами народ
ных депутатов СССР. Об этом жо убедительно свидетель
ствует и сам ход мыношней избирательной кампании. С от
ветственностью за перестройку, с глубокой убежденностью 
в необходимости кардинальных перемен на конференциях и 
собраниях трудовых коллективов и по месту жительства люди 
выдвигают лучших своих представителей а высший орган 
государственной власти страны, тех, кто способом подчи
нить планы партии интересам народа.

О  делах тружеников колхо
зов сол Дурипш и Джирхаа, 
что а Гудаутском район#, хо
рошо знают во всей респуб
лика. Эти передовые хозяй
ства ао многом определяют

лицо района, состояние его 
экономики. Из года а год 
здесь наращивается производ
ство чая, продуктов Животно
водства. Расположенные по 

соседству, коллективы этих хо

зяйств соревнуются в труде. 
А  сегодня они стали сопер
никами и в борьба за одни 
депутатский. мандат, выдвинув 
на собраниях трудовых кол- 
лактивов своих кандидатов в 
народные депутаты СССР по 
Гудаутскому сельскому на
ционально - территориально
му избирательному округу но
мер 487. Ими стали предсе
датели колхозов, коммуни
сты Иван Хаиінмовмч Теркин и 
Георгий Хотхотовнч Агрба.

Во многом схож жизнен
ный путь этих людей. Не пер
вый год возглавляя хозяйства, 
они многое сделали для 
подъема их экономики, соци

ального развития коллективов. 
Авторитет и уважение одно
сельчан завоеваны практиче
скими делами. Кто может точ
но назвать, скольким дурипш- 
цам помог, поддержал в 
трудную минуту Иван Хаши- 
мович за годы своего депу
татства в Верховном Совета 
Грузинской ССР. И сегодня, 
достойно представляя их ин
тересы ■ высшем органа го
сударственной власти респуб
лики, он с той же энергией, с 
той же настойчивостью отста
ивает интересы каждого сво
его избирателя. Добрым сло
вом вспоминают в районе и

(Окончание не І-й  стр.).

•  ФОТОРЕПОРТАЖ В НОМЕР

НОВЫЕ СТАНЦИИ МЕТРО
;ия Гурамишаили, следующая — кедьстрой» У . 'ГоджиашеилЧ — во мно- пиеской подземки достигнет 30«Станция Гурамишаили, следующая — 

театр Ахметели». Это объявление впер
вые услышали 15 января пассажиры 
Тбилисского метрополитена, которых го
лубой экспресс примчал в Глдани. Так, 
карта городской подземми пополнилась 
девятнадцатым и двадцатым пунктами.

Новые станции метро, связавшие 
центр Тбилиси с жилыми массивами ин
тенсивной застройки, светлы, простор
ны, со вкусом оформлены местными 
облицовочными материалами.

— Объекты удалось сдать а срок, — 
говорит начальник управления «Тбилтон.

недьстрой» У . 'Гадж иарівнлН, — во мно
гом благодаряі тому, что на них в ка
честве разнорабочих активно потруди
лись молодеж ь, весь комсомольский 
актив города. Весьма признательны мы 
н за помощ»,, оказанную нам бригада
ми специалистов из Москвы, Ленингра
да, Киева, /Аинска, Ташкента, Харькова. 
Строительство завершилось, но строи
тельство продолжается. На очереди — 
две новью станции Сабуртвлинской ли
нии. С их пуском в эксплуатацию в бу
дущем го ду протяженность трассы тби

лисской подземки ідостигнет 30 к ■ 
метров.

Новью станции о смотрели тов . 
тиашвили Д. И., Мах арашаили Б. / д., 
польский Б. В. и По пхвдэе Н. А.

(ГРУЗИНФ' ЭРА 
*  *  *

•  Н а с и м м к • ] х: у входа на « 
ЦМЮ «Девид Гурам» ішвили»; дек <урн-. 
станции Владимир > Небиерид |1>; « 
лочиица Сусениа ' Черноусом;, вести' 
станции «Театр і  «хметели».

Фото М» «аила Каи; дикашви 
и фотохро ника ГРУЗ! 4НФОРЛ*

•  З И М А

НА ФЕРМЕ С ТИ Х И И  П РО ТИ В О С ТО Я Т
А Р Е Н Д А Т О Р Ы

Более недели в Западной 
Грузии шел снег. В первые 
дни-’ нового года в Маяков
ском районе высота снежно
го покрова достигла метра. 
Повреждены были линии 
высокого напряжения. По 
этой причине часто отклю
чалась электроэнергия. Об
становка складывалась на
пряженная. Особенно на 
животноводческих фермах.

Однако руководителю фер
мы Варцихсного совхоза Ма
яковского района Бичико 
Орагвелидзе тревожи т ь с я 
было не за что — у него 
есть твердые гарантии то
го, что на ферме все будет 
в порядке.

— Учитывая сложность 
ситуации, работники нашей 
фермы, все как один, перво
го января с самого ранне
го утра вышли на работу, — 
рассказывает он. — С тех 
пор, как мы (нас всего семь 
человек) взяли эту ферму в 
аренду,, не было случая, 
чтобы кто-то отсутствовал 
на работе без серьезной при
чины. Сейчас мы успешно 
справляемся со всеми сво
ими обязанностями, хотя нас 
стало вдвое меньше на фер
ме, чем до внедрения арен
ды.

Бичико Орагвелидзе прав. 
В  этом нетрудно убедиться, 
побывав на ферме. Она, так 
же. как н прилегающая к 
ней территория, очищена от 
снега. Электроэнергия в этот 
день была отключена, но 
животноводы зря времени 
не теряли — очищали фер
му от навоза, доставляли 
животным воду...

Да, аренда не оставляет 
времени прохлажд а т ь с я. 
Ведь оплату каждый полу
чает в соответствии с ре - 
альным вкладом в дело. Ы  
потому результаты варци: с-

ских ж и в отн,оводов весо
мые. Ферма, Г оговоримся, 
всего шесть месяцев, как 
сдана в аренду. Так вот, в 
минувшем году от каждой 
буренки надо оно 2.631 ки
лограмм молока при пла
не 2.200 (д л я  сравнения — 
в 1987 году было получено 
лишь 2.20?і килограмма). 
Всего же р. прошлом году 
было проддно государству 
1.711 центнеров молока (в 
1987 году — только 1.420 
центнеров)/.

Успехи есть и в производ
стве мяса. Примечательно, 
что были они достигнуты в 
основном во второй полови 
не мину вшего года, когда 
вступил г і  в силу арендные 
отношен ия.

—•■ В : чем причина успе
ха? В том, что ухаживают 
ж и е отн  оводы з а  скотом хо
рошо, своевременно подают 
ему корм, — говорит Бичи
ко Орагвелидзе.

Кст ати, о кормах. У  арен
датор ов на ферме — 310 
тонн сена, 720 тонн силоса. 
А  рядом с фермой на 12 
гектарах выращивается про
меж .уточная кормовая куль
тур а — турнепс. Кормов, 
которые припасены, по под
счетам специалистов, живот
ны м может хватить на пол
тора года. Потому 274 тон- 
нг л чалы хозяйство отдало 
сельчанам для личных под- 
в орий.

— Кормов ферме хватает 
■вполне, потому в чале нуж
ды не было. — продолжает 
свой рассказ руководитель 
фермы. — Среди наших ра
ботников нет равнодушных. 
Поэтому и потери кормов 
исключаются. Да что там 
кормов! Максимально эконо
мим электроэнергию, береж
но относимся к технике...

Результаты аренды нали

цо. Они не только в Варцих- 
ском совхозе.

— Аренда в нашем рай
оне все больше доказывает 
свои преимущества, — го- 
Еорит председатель Маяков
ского РАПО Мевлуди Маг- 
лакелидзе. — У  нас во мно
гих хозяйствах уже имеются 
арендные подразделения. И 
где-то успехи больше, где- 
то меньше. Но одно оче
видно. При аренде совер
шенно поменялся подход | 
людей к делу. Если рань
ше находилось множество
причин, которыми иные не
радивые хозяйственники пы
тались объяснить низкие 
показатели — одни кивалг і 
на непогоду, другие — н а 
отсутствие техники и т. д .,-  - 
то теперь каждый аренд; а- 
тор, как говорится, выкл а- 
дывается максимально. Р ш- 
дите, как, невзирая на і 10- 
году, работают варцихсі ш.е
животноводы?

Благодаря в н е д р е н  и ю  
арендных отношений п оло- 
жение дел в животновод <стве 
и района в целом з’ рачи
тельно улучшилось. В ми
нувшем году было пр одано 
государству 1.980 тон; а мо
лока при плане 1.830 тонн, 
1.080 тонн мяса при плане 
1.070 тонн. Сдвиги эт; а, пра
вда. небольшие, но первые 
результаты аренды п озволя- 
ют надеяться, что 1 « буду
щем они будут ощут имее.

Сейчас, при плохи х  погод
ных условиях, когда 4 обычно 
снижались надои, нг і варцих- 
ской животноводчес кой фер
ме работа кипит п о-прежне- 
му, уровень надоев сохраня
ется. Для арендатс «ров непо
года — не помеха .

Вахтанг К* ІКНАДЗІ.
(Керр. «Зари Востока»).

М АТЕРИАЛЫ  
ПЛЕНУМА  
ЦК КПСС

О' г Дельной брошюрой "ВЫ* 
пуи/ юны ш  ітвриалы Пленуме 
Це» «трально го Комитете КПСС, 
со сто яв ш его ся  10 янявря 1989 
го/ да. В ж ее вошли информа- 
ци онное і сообщение о Плену- 
м< в, докл; 4д на Пленума Гене- 
р алъного секретаря ЦК КПСС 
і 5п,~Г ° Р бачвва* Обращениеі ДК КГ1С С «К партии, соватско- 
і му нар >оду», постановление 
Плену# ча «О проведении вы
боров неродных депутатов 
СССР от Коммуиистич В С К О  Й 
парти и Советского Союза», 

і Бр'ошюра вышла а Изда- 
I талъ'ства политической литера- 
I тур» А.

(ТАСС).

•  О БР АЩ ЕН ИЕ  ЦК 
КПСС -  НАЦЕ
ЛИВАЕТ!

Ускорение социально- 
экономического разви
тия - -  задача номер 
один.

—  2 страница.

•  Л Е Н И Н Г Р А Д 
СКИЙ ДЕБЮТ.

Яркая и н д  иеидуаль- 
ность, музыкаль н о в  
мастерство Элисо БОЛ- 
К8АДЗЕ.

— 4 страница.

•  ИНФОРМАЦИЯ  
К РАЗ М Ы ШЛ Е.  
НИЮ...

Спасем дельфинов.
—  4 страница.

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ П О Л Е

ТОМ. 17 января. (ТАСС). Про
должается космическая вахта 
Александра Волкова, С .ергея 
Крикалева и Валерия Полякова.

В соответствии с програм
мой полета космонавт ам пе
риодически отводится время

для регламентно-профилакти
ческих работ на борту посто
янно действующего пилотиру
емого комплекса «Мир». С е
годня экипаж проводит осмотр 
элементов конструкции, ин
терьера и оборудования стан
ции, проверяет функциониро

вание отдельных агрегатов си
стемы жиэиеобес течения.

По плану ест рофизических 
исследований на мечена оче
редная серия » «змерений по
токов электронов и позитро
нов высоких эн1 вргий в около
земном кос ми1- «ском прост
ранства с испо/ іьэованием маг- 
нити ого спею* >ометра «Ма
рия».

В хода дня предстоит 
ж# подготовить к работа 
ларатуру для регистрации 
намичееких нагрузок на 
струкцию комплекса и эы 
нить ряд технических экеп 
мантов.

Состояние здоровья и а  
чувствие космонавтов 8о 
ев, Крикалева и Полякова 
рошев
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* " > " О р г а н  Ц .н т р о п .м о г о  К о я м т о т о  К і Т С С

К ПАРТИИ, СОВЕТСКОМ! ̂  НАРОДУ
Обращение Центральною Ка митета 

Коммунистической партии Совет скою Союза
Прлнгго ІП Пленуме ЦК КПСС 10 « іт .р «  К  > « "

ЧТО ДЛЯ НАС ЯВЛЯЕТСЯ 
П Е Р В О О Ч Е Р Е Д Н Ы М ?

ф  Р Е Ш Е Н И Е  ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ ПРОБЛЕМЫ
•  НАСЫЩЕНИЕ РЫНКА ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫМИ ПРОМЫШЛЕННЫМИ  

, ТОВАРАМИ
•  О Б ЕС П ЕЧ ЕН И Е КАЖДОЙ СЕМЬИ К 2000 ГОДУ ОТДЕЛЬНОЙ  

КВАРТИРОЙ ИЛИ ДОМОМ
ф  У С К О РЕ Н И Е НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА

Наш труд, мас.терство, социальная активность и общест
венная позиция  —  важнейший залог успеха в борьбе за выпол
нение задач, выдвинутых в Обращении Центрального Коми
тета Коммунисти ческой партии Советского Союза „К ком
мунистам, советскому народу"

Л ■-гж' 
.

: ;а|йй№ -̂

і *  КУРС — НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКйЭі ПРОГРЕСС
Г

ВНЕСЕННЫЙ в Верховный Совет СССР С о в е то м  Мини
стров стремы проокт Зоиоив об изобретете^ еской дев- 
твльиости неходится в центре внимания иоіі второе на

шей республики. Они эвиитересоваиио иву чают км не дую  его 
статью, каждый пункт. Идет обмен мнениями о р о л и  зако
не дательного яакрепления такого положения, ко гд а» асе ор
ганизации, связанные с изобретательской деятельное гъю, мак
симально способствовали бы созданию и быстрайше. му внед
рению аысоковффективиыж технических решений.

Нм Тбилисском электровозо
строительном заводе имени 
В. И . Ленина — головном пред
приятии п р о  изаодственного 
объединения «Электровозост- 
р.оитель» —  состоялась бесе
де,» за «круглым столом», а ко
то р о й  приняли участив звев- 
дун зщая отделом рационализа
ции и изобретательства Изоль
де Гем беи и дзе , руководитель 
патен тной группы Тииа Цхада- 
две, начальник заводского спв- 
цивльн'ого к о н стр укто р ско го  
бюро, заслуженный рациона
лизатор республики Георгий 
Ц іад ад эП  и инженер патент
ной груп пы Виктор богденое. 
П редлагаем  вниманию читате
лей запись' этой бас еды.

И. Гамбіѵшидзе: Проект За
коне явно ивсовершмнен. Это 
и понятно. Трудно о один при-

использоеании своих і  ехиича- 
ских решений, что п| эинесет 
обществу немалый экой омиче
ский ущерб, а сами изо брата
ния могут устареть.

Т. Цхададзе: Проект 3 'окона 
также регламентирует з» »меиу 
авторских свидетельств п етен- 
тами ограниченного срока дей
ствия, облагаемыми вж его , »ной 
пошлиной.

Г. Цхададзе: И это меня в юв-* 
сем не устраивает. Не все из 
моих 22 'Изобретений получі ілм 
окончательное применен» ее, 
но я сохраняю на них праііа , 
обладая авторским саидатол ь- 
стаом, а теперь что получав, т- 
ея? Если я, скажем, не м ог у 
какой-то период уплачивать» 
ежегодную пошлину за  патент, 
то теряю всякое прево на мое 
изобретение, которое, возмож-

тения, а это значит — правом 
торговли.

Г. Цхададзе: Все прааа на 
изобретение следует отдать 
автору —  это ого личный труд.

И. Гамбашидзе: А  предприя
тие? Оно также должно иметь 
право на патент. Иначе инте
реса к  внедрению у предприя
тия не будет.

Т. Цхададзе: Вот а новом 
Законе к надо закрепить, что 
право на изобретение может 
принадлежать как автору, так 
и предприятию —  а зависимо
сти от условий создания изо
бретения.

И. Гамбашидзе: И действи
тельно. Изобретение должно 
принадлежать автору, ао-пар- 
аых, если оно создано в до
машних условиях, во-вторых, 
если оно создано на предприя
тии, но не связано непосред
ственно с  ого профилем, а- 
третьих, если оно создано на 
предприятии к  связано с его 
профилем, но разработено вне 
конкретного технического за
дания. Патентовладельцем нуж
но признать предприятие ■ 
том случав, если изобретение 
создано по профилю пред-

Найти баланс интересов

Георгий
Цхададзе

Изольда
Гамбешндзе

Виктор
Вегдаиоз

Тииа
Цхададзе

т составить док умант, кото- 
\ бы  полностью * соота 'отст
ал интересом п «растр оики 
комики и способ» стаоваг « ак- 
мому участию в н ей иоа ато- 
. К  сожалению, п ро*кт ла- 
г  превращает иэс «брвте. ние 
средства создвки я но» »ом 

ники, новых матер налов и 
пологий а нечто г ѵротив о- 
южное, так как изоб ратен и- 
прнэиается лишь «.. -.техн» ч~ 

кое решение задачи, обп‘  *’  
эщее .новизной, нео* «аеид * 
тью и производств» энноі « 
гоним остью ». В этой фор- 
іироаке, думается, о то /тст- 
т главное — критерий \  по- 
кит ель кого эффекта. К| со
того, проект Закона о тр е 

ш а е т  право . изобретателя 
востоятельно распоряжать-- 
результатом своего тяорчв- 
а.
. Ц хададзе: И тут следует 
іаоить, что м то, и другое 
совокупности чревато серь- 
іыми издержками а сложна- 
хся ныне экономических ус- 
імях. когда отсутстзувт трв- 
ьмый рьжочный механизм 
завлеки я жономмкой, а це

на рынка на ограничены, 
этому эти факторы могут 
мратить изобретателя е ис
ти н  дорогостоящих, но на 
всем приемлемых для по- 
ібителя и общества а цв- 
м идей и решений, которые 
дут отвечать только трево
ж им монополиста —  произ- 
дмтеля товаров. Поощряя 
ктат производителя, проект 
кона одновременно стввмт 
ограды н е  пути создания 
арежающніАсвоа время ра
жий. Это вытекает из при
данного определения мэо- 
етения, критерии которого 
гому же допускают ноодно- 
кчиоа толкование.
I .  Вег д  ей ее : К тому же,
оект Закона предусматрива- 

что срок первого ресемот- 
ния заявок может быть про- 
ен до четырех лет, тогда как 
же действующим звконодв- 
кьетаобм он ограничивается 
встью месяцами. Таким об- 
зом . проект Закона ухудша- 

это положение. И а твчв- 
е этого длительного сроив, 
еи уем ого  «периодом врв- 
жной правовой охрены иэо- 
етемия», автор никвк мвтв- 
іельно че звинтересоеви е

но, будот нспользоввно через 
несколько лет. Тут возникает 
вопрос о  тысячах изобретений, 
защищенных авторскими сви
детельствами и давно леж а
щих ив полках. Ведь многие 
из них имеют важное значе
ние и могут быть использова
ны. То ж а самое касается изо
бретений, обогнавших время. 
Тек что, думаю, нужно про
должать практику выдачи ав
торских свидетельств и, по 
желанию, соответствующих па
тентов.

Т. Цхададзе: Совершенно со
гласна. Ориентация проекта 
Закона не на конечную цель, 
не не создание новой техни
ки, новых материалов и тех
нологий, а на средства ев до
стижения — на изобретения —  
породит и соответствующую 
концепцию регламентируемой 

з тмцензмонной политики —  ори- 
•  итацию на продажу лицензий 
н , і  использование иэобрвтв- 
НЦ 'й.

I Изобретения являются важ
ны. м, но не единственным 
сре дета ом создания качествен
но новой продукции, нужной 
потр ѵебитвлю. П о д  валяющая 
част» • изобретений направлена 
лишь > на усовершенствование 
отдеі юных характеристик тех 
или і 4ных изделий. Качествен
ные : же изменения обеспечи- 
і м г  . сравнительно небольшое 
число изобретений. П р и Л м , 
как п| завило, а * сочетании с 
другим и результатами интел- 
лектуалі »мой деятельности, ие 
признав вемььми изобретения
ми. Пс >этому экономический 
м ахани * *  использования изо
бретений ѵ регламентированный 
проектом » Закона, целесооб
разно па ьресмотреть а  более 
широком плане с целью ф ор
мулирован 'из основ государст
венной не теитио-лицензиониой 
политики.

В. Вегда» ю е: Усложненными 
предстеаляк >тся положения по 
материально »му стимулирова
нию иэобрв нетелей. Деклари
руем ая про* истом Закона кон
цепция латентной собственно
сти якобы охр аняет матери
альные имтв* эесы изобретате
лей. Однако практически пе- 
тентодержата/ >ь на сможет 
аоспользоеатьс прав вам* зап
рета на исполь зоеанме изобре-

приятия а связи  с  выполнени
ем конкретного технического 
задания.

Г. Ц хададзе : Но предприя
тие, где сделано  изобретение, 
может сознаѵ ельио тормозить 
внедрение, в і :л и  старая про
дукция дает хорошую при
быль. Заинтвр всоввнности во 
внедрении а этом случае у 
предприятия « е  будет. Изо
бретатель сам может найти 
лучший объект д\ля внедрения. 
Поэтому ему ие>до дать сво
боду, а не пр >икоамвать к 
предприятию.

В. Богданов: Во пр о с об ис
ключительном п р а в е  на изо
бретение можно ( зашить и с 
помощью компром иссного ва
рианта, если указы ввть в па
тента дав латентооб ладателя— 
автора и прадприяти о, гд е  бы
ло создано нзобрёте >ние.' При
чем оба они должнь .і пользо
ваться равными правами, а 
изобретением рвепо ряжатьея 
на основа заключенн ого ме
жду ними > договора...

И. Гамбашидзе: Кое-кто  счи
тает, что проект Закона слиш
ком забегает вперед, о н  не
своевременен, так как и : (обре
тение, как товар, будет рабо
тать только при переход в на
шей экономики на полный хоз
расчет. И они а немалой сте
пени правы. Верно, что, «если 
не изменится экономическая 
среда, новый Закон »+е срабо
тает, он попадет ие а ту ат
мосферу. Но очевидно и то, 
что нельзя ждать конца эк о
номической реформы. Если у 
нас не будут найдены рыч.а- 
ги, чтобы за технь«ческими не *- 
аниками гонялись, ничего ж» 
поможет. Поэтому целесооб- • 
разеи Закон прямого дейст
вия, с  конкретными норматив
ными статьями, чтобы он на 
обрастал дополнительными ин
струкциями и разъяснениями. 
Право на изобретение. Кому 
оно должно принадлежать? Тут, 
думается, надо найти баланс 
интересов предприятия и ав
тора с тем, чтобы нашел ре
альное воплощение призыв, со
держащийся а Обращении ЦК 
КПСС к партии, советскому на
роду, требующий социальной 
м творческой активности тру
дящихся.

Беседу записал 
М урад* АЛАЦіВИЛИ,

•  ЖИЛИЩНОМУ СТРОИТЕЛЬСТВУ
ШИРОКИЙ РАЗМАХ

ф  ТБИЛИССКИЕ НОВОСТРОЙКИ.

Фотохроника ГРУЗИНФОРМа.

•  ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОБЛЕМА: ПУТИ РЕШЕНИЯ

СКРЫТЫЕ РЕЗЕРВЫ ОТРАСЛИ
Горийский консервный завод — одно яз самых старей* 

шмх и мощных предприятий консервной промышленности 
Грузни. Почти М процентов производимой у нас продукции 
отправляется за пределы респубпиии, из них 25 —  на Край* 
имй Север, а специфические виды продукции — на экспорт.

За последнее время ре
конструированы отдель н ы о
участки предприятия, увеличи
лись производственные мощ
ности, частично ' заменены 
морально устаревшие маши
ны, агрегаты и линии, внед
рено 'немало_ рационализатор
ских предложений. В резуль
тате —  уровень механизации 
основных работ повысился с 
40 до 60 процентов*

Давайте заострим внима
ние не том, как работается 
нем е  нынешней пятилетке. 
Известно, что за пройденный 
период не передний плен вы
двигались интересы консерв
ной отрасли и особое внима
ние уделялось ассортименту, 
качеству и количеству постав
ляемого сырья. В результате, 
планы выполняются боз так 
называемой «корректировки», 
расширился ассортимент, У  нас 
перерабатывается до 25 видов 
плодов, ягод*и овощей, выра
батывается болев 80 наимено
ваний консераоа. увеличился 
выпуск продукции, уменьши
лось число рекламаций. Одна
ко аместе с  там на улучшает
ся финансовое положение.

В новых условиях хозяйст
вования основным показате
лем деятельности трудовых 
коллективов является при
быль. Несмотря на то, что 
выполняются плены по этим 
показателям и сохраняются 
темпы роста, мы заранее 
предвидим различного рода 
трудности.

Взять, к примеру, сложив
шуюся практику образования 
и распределения прибыли, 
формирования и нормирова
ния собственных оборотных 
средств, ценообраэое* и и я, 
организацию, финансовой де
ятельности и другие пара
метры работы.

Не секрет, что основную 
сумму прибыли предприятия 
а течение многих лет изымали 
вышестоящие органы и пере
числяли я бюджет. Она не 
использовалась для финанси
рования расширенного воспро
изводства, не направлялась на 
создание фонда собственных 
оборотных средств как основ
ного условия устойчивого фи
нансового положения.

Или другое. При действую
щей системе ценообразова
ния на консервы (розничные 
цены на них а течение несколь
ких десятилетий неизменны) 
источником прибыли консерв
ных предприятий по перера
ботке плодов и овощей слу
жили надбавки к розничным 
ценам, а также разница ме
жду оптовыми и розничными 
ценами, покрываемые бюдже
том-

Могу с полной откровен
ностью сказать, что нз-эв 
специфических трудно с т о й ,  
выраженной сезонности про
изводстве и своеобразной 
экономики консервная про
мышленность без реформы 
будет пробуксовывать и даль
ше.

Обо всех причинах срезу 
ие скажешь, но не главных 
остановимся подробнее. В 
новых условиях хозяйствова
ния основным крнтв р и е м 
оценки работы является 100- 
процентное выполнение пла
на поставки продукции по 
договорным обязательствам, 
что при нашем положении 
всецело зааиент от обеспе
ченности отрасли сырьем.
Консервная промышленность 
по отношению к сельскому 
хозяйству пока еще не явля
ется организующим эвеном а
вопросах качества, ассорти
мента и сроков сбора урожая. 
Она скорее —  вспомогатель

ная отрасль сельского хозяй
ства.

Мы, консервщики, находим
ся, как говорится, между двух 
огней: с одной стороны, что
бы спасти от порчи поставля
емое сырье, его следует не
пременно переработать неза
висимо от того, имеется или 
нет у нес покупатель на эту 
продукцию, с другой —  наши 
покупатели имеют право ли
бо согласиться на замену ас
сортимента продукции по мо
тивам меурожейностм, либо 
за непоставку договорной 
продукции наложить на нас 
штраф. Так аот, покупатели 
предпочитают отказываться от 
замены. Между тем штрафы, 
выплачиваемые нами за на
рушение договорных обяза
тельств, в четыре, а то и а 
семь раз превышают суммы, 
выплачиваемые нем постав
щиками сырья. Как итог — 
экономические убытки. Вме
сте с тем ие Выполняются на
ши прямые обязанности по 
реализации продовольствен
ной программы. Представля
ется более оправданным а та
ких случаях применяемые 
санкции налагать не не нас, 
а на поставщиков сырья.

Вышестоящие органы, ис
ходя из неурожайного года 
ив сырье, могут вносить кор
рективы а плен поставки или 
освободить от штрафных санк
ций, но вое эти мары запаз
дывают на семь-двеять меся
цев. Поезд, как говорится, 
ушел, большая часть штра
фов оплачена, и разговор об 
их возврате излишен.

Кроме всего, поставляемое 
а широком ассортимента, но 
небольшими партиями сырье 
вызывает снижение масшта
бов производства отдельной 
продукции, приходится вво
дить а дало множество раз
личного оборудования. Это, 
разумеется, создает больше 
возможности для маневриро
вания, но вместе с  тем огра
ничивает специализацию, ме
ханизацию, авто мети з а ц и ю 
производства, * отрицательно 
влияет на освоение мощно
стей и становится причиной 
снижения фондоотдачи.

В выполнении плана постав
ки определенную роль играет 
и железнодорожный транс
порт. Согласно уставу, же
лезная дорога за неподачу 
вагонов платит штраф —  один 
рубль за каждую нел ере ве
зенную тонну груза, тогда 
как производство —  до 4—6 
процентов стоимости непо- 
ставлвнной продукции. И эта 
сумма обычно многократно 
превышает сумму штрафов,
выплачиваемых железной до
рогой а «нашу пользу».

Требует также пересмотра 
система ценообразования. По
ставщики сырья, которые,
как и мы, начали работать а
условиях самофинансирова
ния, для укрепления своего 
экономического положения 
постараются максимально 'ис
пользовать договорные цены 
не него, что почти недоступ
но промышленности. Дого
ворные же цены позволят
сельскому хозяйству выпла
чивать и штрафы за йаруша- 
нне обязательств по поставкам 
сырья, а вдобавок обеспечат 
и достаточную прибыль, если 
штрафы будут такими же низ
кими, как сегодня. Поэтому 
мы будем вынуждены либо 
закупать дорогостоящее сырье 
и работать себе в  убыток (что 
исключено е условиях само
финансирования), . либо отка
жемся от использования вы
сококачественного стандарт
ного сырья и, соответственно,

от производства высококаче
ственной продукции. В пер
вом случае ущемляются эко
номические интересы пред
приятия и отрасли, срываются 
темпы развития, е  другом — 
наносится ущерб решению,* 
продовольственной проблемы.

У  такой материал оем кой 
отрасли, как консервная, боль
шую честь е себестоимости 
продукции занимает стои
мость сырья. Поэтому для 
рентабельной работы сущ е
ствует только один выход — 
прочная сырьевая зона. Под 
этйм подраіумеваются специ
ализированные экономичес
ки сильные. рентабельные 
совхозы, работающие на кон
сервщиков. Низкая себестои
мость производимого ими 
сырья даст возможность пу
тем езаимослияния сделать 
рентабельными обе отрасли.

В плановых показателях аса 
еще приоритетное место за
нимает товарная продукция, 
стимулирующая производст
во дорогостоящих изделий.
От этого показателя зависят 
почти асе нормативы: произ
водительность труда, фонд 
заработной платы и др.

Например, лромзао д  с т а о 
овощных консераоа, спрос на 
которые очень велик, трудо
емко, а вмв»сте с тем требу
ет многих компонентов. Од
на тысяча бенок дает макси- 
мум 90 рублей товарной про- *  
дукцми, тогда как производ
ство менае трудоемких фрук
товых консервов г *  минимум 
160 рублей, а продукция ци
трусовых ■ 10 раз превышает 
стоимость овощных консер
аоа. Стало быть, для консерв
ной промышленности более 
приемлемым показателем оста
ется существующий ранее 
«норматив стоимости обра
ботки» или чистая продукция.

С целью перестройки ра
боты е соответствии с новы
ми требованиями, чтобы кон
сервное производство из низ
коэффективной отрасли пре
вратилось в рентабельную, 
следует решить ещ е один 
важный вопрос. Необходимо 
уменьшить до минимума, а 
затем полностью исключить 
сезонность и неритмичность 
работы. Обосноаано ли это 
требование и имеются ли для 
него реальные возможности? 
Смело можно говорить: они
налицо. Но их непременно 
следует решать комплексно.

Нет для нес важнее задачи, 
чем решение продовольствен
ной проблемы. Об этом четко 
сказано в Обращении ЦК 
КПСС к партии, советскому на
роду.

Сроки созревания а респу- , 
блике различного сырья — 
косточковых фруктов, .овощей, 
семечковых позволяют значи
тельно сократить сезонность, 
соответственно — штур м о в -  
щину как в  сельском хозяй
стве, тек н а перерабатываю
щей промышленности, кото
рая создается при поступле
нии однообразных фруктов, 
и то лишь третьего сорта. Со 
стороны поставщиков еще ие 
преодолена недобрая тради
ция заботиться не столько о 
качестве, сколько о количе
стве поставляемого сырья.

В новых условиях работы 
производство не мюжет не
сти бремя н еп р о и эао д и тель
ных расходов, вызванных про
стоями вагонов, выпуском не
качественной продукции.

Раньше предприятия, нано
сившие ущерб кому-либо, пла
тили штраф и относили его  к 
себестоимости продукции без 
ущерба заработной плата, Те
перь же ущерб потребителю 
придется возмещать зарабо
танными средствами.

Марина КИТИАШВИЛИ,
директор Горийского кон
сервного завода М* 1 .

АРЫ: СПРОС, КАЧЕСТВО, АССОРТИМЕНТ

Т Р У Д Н Ы Й  Э К З А М Е Н
В нынешнем году коллективу Цхинвальской фабрики 

бельевого трикотажа предстоит рошить нелегкие задачи. 
Достаточно сказать: темпы роста по основным показателям 
должны повыситься не аосемь-деяять процентов, увеличит
ся и деля изделий с индексом «Н», на одиннадцать про
центов —  товарное производство. Готов ли он и трудному 
экзамену.!..

Прямо скажу: нам. ком
мунистам. труженикам фаб
рики, нелегко ответить на 
этот вопрос. А  чтобы понять, 
почему, давайте совершим 
небольфой экскурс в про
шлое.

Итак, год 1988. В первой 
половине его контейнеры с 
продукцией предпр и я т и я 
двигались как бы по полосе 
с двухсторонним движени
ем, на базу и обратно, ча
сты были случаи возврата 
на предприятие партий гото
вых изделий. Правда, во 
второй половине картина из
менилась — выпуск брака 
был сведен до желанного 
«нуля». Но историю эту за
бывать нельзя. И прежде 
всего из-за причин брака. 
Их было несколько.

’ Сначала — об упущени
ях на самой фабрике. Они 
не раз являлись предме- 

-,гом разговора на партийных 
собраниях, не один комму
нист в связи с этим полу
чил партийное взыскание.

Взять, допустим, процесс 
от( Телки, считающийся не
самым сложным в использу
емо й технологии. Мы его 
проиодилн далеко не по 
правилам. Что мешало? Пре
жде всего — отсутствие не

обходимого количества воды. 
Мы просто обязаны были по
строить на территории фаб
рики дополнительные резер
вуары, наладить к ним по
дачу технической воды из 
реки Большая Лиахва. Но 
эти планы долгое время ос
тавались на бумаге. Ну, а 
администрации, коммунисты 
фабрики не проявили дол
жной принципиальности. На 
собраниях об этом говорили 
много, но вот практически 
дела не было. Еще одна 
причина — слабая работа 
О ТК . Чёстно говоря, до сих 

• пор трудно понять, почему 
отсылались потребите л я м 
изделия, отличающиеся от 
образца-эталона, с дефекта
ми, с нарушениями марки
ровки.

Но справедливости ради 
надо сказать, что к выпус
ку негодных изделий прило
жили руку и смежники. Не
сколько раз проверялось ка
чество пряжи, поступающей 
с Тбилисской прядиль ной  
фабрики. Выяснилось, что 
половина из проверенных 
партий по основным показа
телям не отвечала требова
ниям стандарта.

Коммунисты фабрики на 
партийном, собрании обсуди

ли вопрос качества выпуска
емой продукции. Постанов
ление было короткий: так 
дальше работать нельзя, на
до искать выходы из соз
давшегося положения.

Вообще-то позиция ком
мунистов едва ли не в пер
вый раз за все годы суще
ствования фабрики была бо
евой, наступательной, кри
тика была для многих не- 
лицепри я т и о й. Партбюро 
фабрики учло все то, о чем 
говорили коммунисты, со
ставило план действий, в ко
тором, кстати, основное ме
сто заняла работа с людь
ми. Не исключаю, что имен
но это сыграло решающую 
роль в выходе из кризиса. 
Активнее стали люди, сме
лее. По инициативе совета 
трудового коллектива, це
ховых партийных организа
ций подписали договоры с 
новыми, надежными партне
рами. И за технологию взя
лись, особенно фабричные 
рационализаторы, ужесточив 
спрос с работников О ТК, до
бились ответного повышения 
ответственности, . принципи
альности с их стороны.

Планы минувшего года
по основным показателям 
выполнены, фабрика выш/іа 
на полную мощность, выпу
стив продукции более чем 
на девять миллионов рублей. 
И впервые за время своего 
существования хозяйствен
ный год завершили с при
былью. То есть мы создали 
определенный задел тому, о

чем говорится в Обращении 
ЦК КПСС к партии, совет
скому народу. В нем есть та
кие слова: «...Люди ждут соз
дания на прилавках достатка 
высококачественных промыш
ленных товаров. Партией по
ставлена задача существен
но увеличить их выпуск. 
Крупные средства выделя
ются для модернизации лег
кой промышленности.,., э.

В  новом году перёд нами 
стоят куда более сложные 
задачи. Беспокоят ли они, 
повышенные планы, нас. ком
мунистов фабрики? Откро
венно говоря, да. И не по
тому, что пасуем перед тру
дностями. Да и с шефству
ющей над нами организаци
ей — Ворошиловоградским 
производственным объедине
нием «Заряэ — наладились 
прочные связи. Работни
ки объединения помогают 
нам, если это необходимо, 
в наладке оборудования, при 
внедрении новых моделей, 
обновлении ассортимента.

Волнует другое. А  именно, 
отношение штабов отрасли — 
министерств легкой промыш
ленности как союзного, так 
и республиканского. Дело 
вот в чем. Минлегпром С С С Р 
вынудил нас, в буквальном 
смысле этого слова. Произ
вести в прошлом году изде
лия из импортной хлопко
лавсановой пряжи на значи
тельную сумму, но...

Но.из обещанных 170 тонн 
пряжи в четвертом квартале 
года получили всего 80 тонн.

И дело не в том, что ее нет.' 
Оставшиеся тонны мертвым 
грузом лежали на базе Мин- 
легпрома республики из-за 
того, что не было... горюче
го. А  ведь мы не раз стави
ли вопрос перед Минлегпро- 
мом Грузии, чтобы полагае
мое нам сырье направлялось 
железной дорогой прямо в 
Цхинвали, минуя Тбилиси. 
Но нас почему-то никто не 
слышит. В  итоге бросаем 
деньги на ветер, на эти не
обдуманные перевозки., И 
это — в период работы на 
полном хозрасчете.

Мне могут возразить: мол, 
нелегкое это дело, не все 
зависит от министерств. Мо
жет быть. Но зачем тогда 
они требуют с нас: «объек
тивных» причин во вни
мание не принимать, а вот 
искать пути выхода из соз
давшегося положения самим. 
Может, в новых условиях 
работы министерства сняли 
с себя ответственность за 
судьбы своих предприятий? 
Мол, вы — на хозрасчете, 
вот и выкручивайтесь, как 
хотите...

Если это так, зачем нам 
кормить огромный аппарат 
министерств, перечислять им 
часть прибыли предприятий?

Это не только мое мне
ние. Это мнение коммуни
стов всей фабрики.

Светлана МУЛДАРОВА, 
секретарь партбюро Цхин
вальской фабрики белье
вого трикотаже. .
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С ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
ЗА П Е Р Е С Т Р О Й К У

О К О Н Ч А Н И Е .
Георгия Хотхотоеича. Депу
тат райсовета, он, как и его 
коллега, а с недавних пор и 
конкурент, близко к сердцу 
воспринимает нужды и забо
ты людей, решительно прео
долевает трудности, рождае
мые перестройкой, живо от
кликается на асе новое, что 
привносит жизнь.

Заботами о благе людей, 
их интересах живет и заме
ститель председателя проф
союзного комитета производ
ственного объединения «Чиа- 
турмарганец» Григорий Тке- 
маладзе. Ему, в прошлом по
мощнику машиниста, крепиль
щику, проходчику, близка и 
понятна жизнь человека тру
да. Его интересы он с оди
наковой настойчивостью отста
ивал и будучи рабочим, и 
сейчас, стае одним из проф
союзных лидеров объедине
ния. Всюду, какую бы работу 
он ни выполнял, он до конца 
отдавал делу саою энергию, 
опыт, мастеретво. Лучшим 
признанием его заслуг стала 
Золотая Звезда Героя Социа
листического Труда, украшаю
щая сегодня грудь ветерана. 
Это высокое звание, как и 
статус депутата Верховного 
Совета СССР, он сполна оп
равдывает каждым проіжитым 
днем. В сфере забот Григо
рия Абеловича и производ
ственные дела, и социальные 
вопросы.

.Депутатскими» назыв а ю т 
чиатурцы спортивные площад
ки, разбитые в городе по на
стоянию Ткемаладзе, водопро
вод, реконструкции которого 
он отдал так много сил. Не
мало делает он и для воспи
тания надежной смены гор
няков, обеспечения их про
фессионального роста.

Обо всем этом и шел раз
говор на расширенном засе
дании профсоюзного комите
та объединения, в котором 
приняли участие представите
ли всех производственных 
подразделений предприятия. 
Мнение собравшихся было 
единодушным: во второй раз 
оказать доверие Григорию 
Авеновичу Ткемаладзе —  вы
двинуть его кандидатом в на
родные депутаты СССР по 
Чиатурскому национально-тер
риториальному избирательно
му округу номер 192.

Клуб колхоза села Хуцуба- 
ни, что в Кобулетском рай

оне, был заполнен до отказа. 
Сюда, на сельский сход, соб
рались не только хуцубанцы, 
но и жители соседних с ни
ми сел — Гвара и Каеда Са- 
меба. В его повестке дня был 
один вопрос, но касался он 
всех и каждого, поскольку на
до было назвать своего пред
ставителя в высший орган го
сударственной власти страны. 
Между тем выбор предстоял 
непростой. Немало во всех 
трех селах людей достойных, 
авторитетных, Хорош их' тру
жеников и активных общест
венников.

— Кто не знает Нино Бад- 
желидзе, нашего славного 
чаевода, — сказал, обращаясь 
к собравшимся, главный аг
роном колхоза Гурам Тхилаи- 
швили. —  Думаю, согласитесь 
со мной, что и в работе, и ■ 
быту она— пример для многих. 
Трудолюбие и скромность, 
чуткость и отзывчивость на
шей Нино трогают людей. А 
сколько сделала она для кол
хоза, наших сел, будучи депу
татом районного . Совета. Ее 
дела —  надежная гарантия 
того, что и я ранге народного 
депутата страны она проявит 
лучшие свои деловые и чело
веческие качества. Именно 
такие люди, как Нино, нужны 
сегодня перестройке.

Выступавших на сходе было 
много. И у каждого нашлись 
добрые слова, которыми ха
рактеризовали они Ниио Юсу
повну Баджелидэе. Волеизъяв
ление собравшихся получило 

'отражение в принятом ими 
решении выдвинуть передово
го чаевода кандидатом в на
родные депутаты по Чаквско- 
му национально - территори
альному избирательному ок
ругу номер 501.

Объявления в подъездах до
мов микрорайонов Давида 
Строителя и Дидубийского не 
моглф не еыэвать живого ин
тереса, продиктованного соз
нанием важности новшества, 
обретающего практическое во
площение. Инициативная груп
па приглашала всех на собра
ние по выдвижению кандида
та в народные депутаты СССР. 
Жители этих микрорайонов 
первыми среди тбилисцев вос
пользовались таким правом, 
предоставленным новым За
коном о выборах.

Зал Дома железнодорожни
ка, определенный местом про
ведения собрания, заполнился 
быстро. Подсчет участников —

516 человек — удостоверил 
его полномочия.

Слово берет руководитель 
инициативной группы инженер 
Бондо Ашордия.

—  Мы предлагаем, — гово
рит он, —  выдвинуть кандида
том а народные депутаты 
СССР генерального директора 
Тбилисского авиационного про
изводственного объединения 
П. Ш. Тордия. Он — знающий, 
авторитетный специалист, нв- 

. равнодушный человек, чуткий 
к нуждам людей. Уверен, что 
его опыт руководителя круп
ного предприятия и депутата 
Верховного Совета республи
ки позволит в полной мера 
использовать социальные воз
можности обновления на бла
го избирателей.

Один за другим к микрофо
ну подходят жители микро
районов. Они в первую оче
редь называют свое место 
жительства, хотя и не делают 
секрета из того, что работа
ют под началом Тордия. Во 
многом его умелое руковод
ство обеспечило благополучие 
предприятия, позволившее по
следовательно решать одну из 
самых важных проблем —  жи
лищную. В микрорайонах не
сколько домов, построенных 
объединением. Их жители и 
стали своеобразным «лобби» 
авиастроителей в проведении 
предвыборной кампании.

Двадцать лет совместной ра
боты, да еще жизнь по сосед
ству, согласитесь, достаточны 
для того, чтобы убедиться, на
сколько полно твое знание че
ловека Оно-то и дало право 
коллегам и соседям на инициа
тиву и ее поддержку.

Собрание жителей микро
районов единогласно решило 
выдвинуть Пантико Шалвовича 
Тордия кандидатом в народ
ные депутаты СССР по Тби
лисскому — Сабурталинскому 
национально - территориально
му избирательному округу но
мер 167. Опять единогласно, 
может сказать скептик. Но не 
надо забывать —  ныне выдай 
жение лишь начало предвы
борного марафона.

—  Доверенные лица? Лучше, 
чтоб было максимум десять, 
советует кто-то из членов ини
циативной группы, обступивших 
кандидата после собрания. — 
Подберем толковых, серьеэ 
ных. Теперь времена такие, что 
за своего кандидата надо бо 
роться... (ГРУЗИНФОРМ ).

Венская встреча вступила в завершающую стадию
ВЕНА. НА ВЫСОКИХ ФЛАГШ ТОКАХ ПЕРЕД ВЕНСКИМ ЦЕНТРОМ КОНГРЕССОВ «АВ

СТРИЯ» ПОДНЯТЫ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФЛАГИ 35 СТРАН.

Сегодня здесь открылись заключительные 
заседания венской встречи представителей го
сударств —  участников Совещания по безопас
ности и.сотрудничеству в Европе (СБСЕ). Очи

ОБРАЩ ЕНИЕ  
ФОНДА МИЛОСЕРДИЯ

Советский фонд милосер
дна н здоровье выступил с 
обращением к трудовым 
коллективам, о б щ  естаан- 
ным организациям, совет
ским людям и соотечест
венникам за рубежом.

Перестр о й к а — знамение 
времени, говорится е нем. 
Страна возвращается к подлин
ным идеалам социализма — 
строя, обращенного к челове
ку. Возрождаются традиции 
активного участия обществен
ности а решении самых насущ
ных и трудных проблем на
шей жизни.

В дискуссиях, в буднях пе
рестройки не забудем о нуж
дах тех, кто рядом с нами и 
кому возраст, увечье или бо
лезнь не позволяют активно 
трудиться. Свыше 23 миллио
нов пенсионеров в стране по
лучают пособие а размерю до 
60 рублей. 10 миллионов лю
дей пожилого возраста и ин
валидов —  одиноки. Более 700 
тысяч человек нуждаются а 
повседневной посторонней по
мощи. Успех перестройки в 
социальной сфере не будет 

■ Я  полным без возрождения дей- 
*  ственного милосердия к этим 

людям.
Бескорыстный порыв мил

лионов советских людей, .при
шедших на помощь многост
радальному народу Армении 
в черные дни минувшего дв- 

проходят не уровне министров иностранных кабря, раскрыл всю мощь нв-
дел. Советскую делегацию возглавит член По- »  растраченного, затаенного в

П О И С К  Р Е ШЕ Н И Я
КАКИМ БЫТЬ РЕСПУБЛИКАНСКОМУ ХОЗРАСЧЕТУ)

Стало доброй традицией не расширенных заседаниях пре
зидиума Академии неук Грузинской ССР обсуждать наибо
лее актуальные проблемы социально-экономического разви
тия республики, девать научную оценку разрабатываемым 
специалистами общереспубликанским и региональным про
граммам.

Очередное заседание пре
зидиума штаба национальной 
науки, которое аел президент 
Академии наук Грузии А. Тав- 
хелидзе, было посвящено об
суждению концепции перехо
да республики на хозяйствен
ный расчет и самофинансиро
вание. в докладе академика 
АН Грузии А  Гунна, выступле
ниях участников заседания “от
мечалось, что прежние адми
нистративно-командные мето
ды управления, доказавшие 
свою бесперспективность, ныне 
все решительнее заменяются 
другими, оснояанными на эко
номических законах. Именно 
поэтому предоставление тер
риториям хозяйственной и уп
равленческой самостоятельно
сти — процесс естественный, 
диктуемый требованиями пере
стройки, происходящей в на
шем обществе. Переход тер
риторий на самофинансирова
ние был назван в числе важ
нейших задач на XIX  Зсвсоюз- 
ной конференции КПСС.

Разумеется, сделать столь 
решительный шаг без тщатель
нейшего научного анализа се
годняшнего положения дел 
невозможно. В ключе этой 
мысли участники заседания 
президиума вали острый, прин
ципиальный разговор, сконцен
трировали внимание на «уз
ких» местах, проблемах, име
ющихся я промышленности, 
аграрном секторе, других от
раслях. Особое место уделя
лось роли и месту Грузинской 
ССР в едином народнохозяй
ственном комплексе страны.

Ныне нз всего объема ин
дустриальной продукции, вы
пускаемой в Грузии, подчерк
нул докладчик, 31 процент 
приходится не долю произ
водств союзного подчинения, 
60 —  союзно - республикан
ского и только 9 процентов— 
республиканского и местного 
подчинения. Соответствен на и 
градация отчислений от при
были а республиканский бюд
жет, который по этой причина

кой.
Один из важных аспектов 

всей хозяйственно - управлен
ческой деятельности — прак
тическая ликвидация убы-

пока трудно сделать способ- соотаетстаанно 53,5 и 46,5 про- к ним можно отнести соэда-
ным обеспечить переход Гру- цента. За этот период бюджет нме экономических зон со-
зинской ССР на самофинанси- Грузинской ССР возрос почти вмвстного предприниматель-
ровение. в 29 раз. ства. Важно также получать

Пристального внимания тре- Казалось бы, на первый больше прибыли от раелиэуе- 
бует и оптимизация межрес- взгляд тенденция положи- мой за пределами республики 
публиканского товарного об- тельная и закладывает надеж- продукции с грузинской мар- 
мена. Хотя этот процесс для ную основу для перехода 
нашей республики* развивает- республики не хозрасчет и се-
ся я целом положительно, не- мофинансироеание. Однако,
льзя забывать, что из чатыр- вели обратиться к другой си-
надцати союзных республик стеме мсчисления, окажется, 
с восемью белене отрице- что это далеко не так. Удаль- точности десятков предпрня- 
тельный: здесь Грузия заео- ный вес бюджете нашей рас- тий, дислоцированных не тер- 
эит больше, чем «экспортируй публики по доходной статье рнтории Грузинской ССР. Чис- 
ет». составлял я 1940 году 0,7 про- по планово - убыточных про-

Регмональная экономике не цента союзного, в 1970 году—  изеодсте ныне составляет 42 
может развиваться за эакры- уже 0,9 проценте, а в 1986 (1986 г.), а фактически число
тыми дверями, действовать году — лишь 0,86 процента... нерентабельных предпрнатий 
по принципу автаркии. Дру- В сумме же республиканских превышает сегодня 80. 
гое дело, что необходимо бюджетов доля бюджета Гру- Необходимо провести скру-
иметь право, научиться лучше эии соответственно снизилась пулезную хозяйственную ра-

с 3 до 1,9 и затем до 1,85 боту, чтобы вывести их в до-
процента... ходные, полнее использовать

Без надежной финансовой накопленный там • потенциал 
базы переход на новые мето- для решения социально - >ко- 
ды хозяйствования и • само- номических нужд республики, 
управления невозм о ж е н. В Пока что готовых рецептов 
этом были едины все участ- того, как, какими путями осу- 
ники заседания президиума ществить переход республики 
Академии наук Грузии. Что на самофинансирование, не 

щем бюджете страны в 1940 же необходимо предпринять имеется. Однако поиск идет, 
году доля союзного бюджета для того, чтобы сделать бога- над решением этой проблемы 
составляла 75,8 процента, а че республиканскую казну? работает большая группа уче- 
сумма республиканских — 24,2 Путей для этого немало, важ- ных и специалистов, 
процента, то а 1986 году — но выбрать наилучшие. Так, (ГРУЗИНФОРМ ).

управлять сложными процес
сами внешних взаимосвязей, 
сделать их прибыльными для 
бюджета.

Статистическая дина м и к а 
показывает, что за послеідние 
почти полаека республ и к а н- 
ские бюджеты е целом стали 
гораздо весомее. Если е об-

литбюро ЦК КПСС, министр иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе.

•  Макет советской ракеты-носителя 
передан музею  С Ш А

ВАШИНГТОН. СНЕЖНО-БЕЛЫЙ МАКЕТ СОВЕТСКОЙ РАКЕТЫ-НОСИТЕЛЯ «ПРОТОН» ПЕ
РЕДАН В Д А Р НАЦИОНАЛЬНОМУ М УЗЕЮ  АВИАЦИИ И КОСМОНАВТИКИ В ВАШИНГТОНЕ.

Макет установлен рядом с экспонатом, ко
торый является самым ярким примером и на
глядным символом советско-американского 
сотрудничества в космосе, — состыкованны
ми моделями кораблей «Союз» и «Аполлон» 
(на снимка).

«Протон», первый запуск которого был осу
ществлен а 1965 году, использовался для вы

вода на орбиту советских космических стан
ций «Салют» и «Мир», автоматических меж- ”

глубинах человеческой души 
сердолюбия. Возродилась на
дежда, что негаснущнй свет 
активного сострадания в на
шей повседневности согреет и 
одинокую старость, и мучи
тельное бессилие больного, и 
отверженность инвалида.

Советский фонд призывает 
тех, кто принимает близко к 
сердцу чужую боль, тех, кто 
способен делом откликнуться 
на зов одинокого немощного

планетных стениий. Как отмечается а пресс- §  Ч* Л<>ввІі * ' _ ^ . х1 _КТ® Х° Ч®Т П° І  
релизе, ‘  распространенном музеем, «Протон» 
является «семой мощной ракетой-носителем, 
которую можно использовать в коммерческих 
целях».

Фотохроника ТАСС.

мочь вернуться в активную 
жизнь и н в а л и д у , принять 
участие в общенародной ак
ции «Год милосердия». Взносы 
на счет № 704201 — «Год ми
лосердия» — будут обращены 
на пользу нуждающихся в по
мощи и сострадании.

Посильное участие соотече
ственников за рубежом в осу
ществлении программы «Г од 
милосердия» (счет № 70400001 
во Внешэкономбанке СССР) 
станет добрым вкладом а дви
жение милосердия и будет 
принято с благодарностью.

(ТАСС).

•  СПЕЦИАЛИСТ И ВРЕМЯ ■ I  ■ щт I

Ий РОДИНУ ШЕРЛОКА ХОЛМСА
О перегруженности учеб- цело зависит от индивиду- учится соотносить, сличать придаст конкретную направ- 

ных планов вузов уже дав- альных способностей, вузов- прослушиваемое с имеющи- ленность учебному ‘ процес- 
но и много говорится, и не ского воспитания, его интел- мися у  него в памяти язы* су, оживит учебно-научную 
без веских на то оснований, лектуальной «тренирован- новыми эталонами, когда он работу. То же можно ска- 
Не случайно и на Всесоюз- ностиэ, умения максимально приобретет соответс т в у  ю- зать и в отношении препо
ной съезде работников на- концентрировать внимание, щую уверенность, его мо- давателей. Вузовский педа- 
родного образования подчер- Сейчас взят крен на само- жно уже будет свободно «за- гог, не говоривший ни разу 
кивалась необходимость пе- стоятельную работу студен- пускать» в естественную с носителем языка, вряд ли 
ресмотра содержания учеб- тов, расширение семинарских иноязычную среду. может успешно заниматься
ного процесса, увеличения и практических занятий. Все Для изучающих англий- преподавательской деятель- 
доли самостоятельной рабо- это в большей степени мо- ский язык очень нужен и ностью. Это аксиома. Но 
ты студентов, развития кон- билизует их интеллектуалы несуществующий пока, к со- что делать, когда у боль- 
курсной системы и т. д. Уже ные ресурсы, однако этого жалению, так называемый шинства вузовских препода- 
сегодня многие вузы пошли недостаточно. Нужна опре- словарь слушателя. Все, вателей нет такой возмож
на определенное сокраще- деленная система, специаль- чем мы располагаем, — это ности? Следует, очевидно, 
ние второстепенных для той ная методология. Необходи- словари читателя, где слова подумать над тем, чтобы 
или иной специальности дне- мо и издание полного кур- * расположены по алфавиту, преподаватели получали во- 
циплин, однако проблема пе- са лекций, причем. они дол- Имеются и словари для пи- зможность ездить в зарубе- 
ренасыщения учебных пла- жны систематически пере- шущих, где слова располо- жные учебно - научные цент- 
нов по-прежнему не снимает- издаваться. Очень нужен жены по темам и понятия*!. ры либо за свой счет, либо 
ся с повестки дня. также и специальный учеб- Но словаря, где слушатель путем обменных визитов.

Некоторые специалисты ный телеканал, по которому мог бы найти воспринятое Понятно, что все это связа- 
определяют учебное время будут транслироваться на- им на слух незнакомое ело- но с валютой, но не будем 
студента 60 часами в неде- иболее интересные лекции, во, написание которого не- забывать, что высокий уро- 
лю. Правильно ли это? Ду- Необходимо упорядочить »выводимо из произношения, вень работы — создание на
мается, что нет. Исходя из и последовательность изуча- все еще нет. Следует также учно - учебной литературы, 
такой загрузки, получается, емых дисциплин. Вначале, наладить централизованное воспитание квалифицирован- 
что студент должен зани- думается, следует прохо- снабжение учебными, в том ных специалистов — может 
маться, штудировать учеб- дить все базовые, основопо- числе и разговорными, ком- быть осущест в л е й  лишь 
ную литературу по 10 ча- лагающие и общеобразова- плексами. очень1 квалифицированными
сов в день. Но ведь есть тельные предметы, а потом Говоря об овладении ино- преподавательскими кадра- 
еще у  него другие интере- сссредоточи т ь с я на специ- стран н ы м и  языками, мы ми,
сы, для удовлетворения ко- альных. Базовыми, напри- большей частью останавли- Сейчас, когда положитель-
торых необходимо свобод- мер, для факультета иност- ваем внимание на том, чего ные перемены в укреплении
ное время,— это спорт, му- ранных языков следует счи- не хватает для этого слож- прямых контактов с зарубе- 
зыка, театр, кино, общение тать марксистско - ленин- ного процесса. Хорошо из- жными партнерами стано- 
с друзьями и многое другое, скую философию, логику, вестно, например, чтобы лег- вятся все более ощутимыми, 
без чего немыслима нор- педагогику, психологию, лин- че и быстрее научиться ино- мы все понимаем, что отка- 
мальная жизнь. А  при такой гвистику, психолингвистику странному языку, надо не- зываться от упрочения язы- 
учебной загрузке и суток не и. конечно же. языки — пременно окунуться в есте- новых контактов нельзя. Вот 
хватит. родной, русский и латинский, ственную разговорную сре- и на Всесоюзном съезде ра-

В усвоении предлагаемого после прохождения которых ду. В  вузах, в том числе и ботников народного обраэо- 
воспитанникам вуза матери- весь учебный процесс дол- нашем, такой 1 возможности вания было высказано нема- 
ала обычно выделяют не- жен сосредоточиться на спе- нет. А  потому кажется це- ло конструктивных предло- 
сколько уровней: знакомство циальных предметах и вся лесообразным предложение, жений о необходимости кре- 
с материалом, или иначе об- программа должна вестись уже, кстати, не раз выска- пить межвузовские связи, 
щую ориентацию, воспро- уже на изучаемом иностран- зываемое специалистами, о шире изучать достижения 
изведение, выработку уме- ном языке. К  ныне сущест- направлении студентов на Других стран в образовании, 
ний и навыков, творческое вующим специальным пред- учебу или стажировку за идти по пути международной 
овладение материалом. .Н а  метам следует добавить курс границу. Речь идет не о еди- интеграции в подготовке 
лекции, как убеждает прак- страноведения страны изу- ницах, а о десятках студен- кадров, 
тика, возможен только пер- чаемого языка. тов. Разумеется, это далеко Долгие годы в профессио-
вый уровень усвоения. А  Большую часть учебного не дешевое удовольствие, но, нальной подготовке специа-
если учесть .некоторые экс- времени необходимо уделять заметим, образование, при- листов иностранных языков 
периментальные данные, со- речевой практике. Для этого том хорошее, стоит таких многое недооценива л о с ь ,  
гласно которым всего 15 требуется .целый комплекс средств. Так не будем ску- Сейчас все круто меняется, 
процентов студентов,. так на- средств, среди которых нуж- питься, тем более, что вло- высшая школа обретает гиб- 
зываемые «мыслители», спо- но обязательно выделить женное, затраченное может кость и мобильность. Надо 
собны воспроизвести и за- современный русско - ино- окупиться с лихвой уже в думать, что и подготовка спе- 
помнить основное содержа- странный страноведческий период учебы студента. Вуз циалистов -по иностранным 
ние прослушанной лекции, словарь, фонозаписи рече- может наладить сотрудни- языкам не окажется в сто- 
а 10 процентов—-т. н. «слу- носителей языка и в осо- чество иноязычного своего роне.от перестроечного про- 
шатели», воспроизводят сра- бенности тексты как уже факультета с «Интуристом» цессй. 
зу на треть меньше и забы- имеющихся у нас, так и за- и выполнять заказы на пе- 
вают все чрезвычайно быст- купаемых сдублированных реводы специальной лите- 
ро, а еще 70 процентов вое- кинофильмов для детальной ратуры для народнохозяйст- 
производят всего 10— 15 их проработки до просмотра, венных объектов, а также 
процентов м а т  ериала, то Думается, последнее особенно заказы для лечебных и на- 
становится очевидным, что необходимо, поскольку толь- учных учреждений на хоз- 
восприимчнвость знаний все- ко тогда, когда студент на- договорной основе. Все это

Акакий МУМЛАДЭЕ. 
старший преподаватель ка
федры иностранных языков 
Абхазского государствен
ного университета им А. М. 
Горького.

К О Г Д А  Е С Т Ь  В Ы Б О Р

•  Возбуждено уголовное дело 
против сторонников турецких коммунистов

АНКАРА. ПРО КУРАТУРА СУД А  ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ТУРЦИИ ВО ЗБУ
ДИЛА УГОЛОВНОЕ Д ЕЛ О  ПРОТИВ 22 ЛИЦ, КОТОРЫЕ, КАК СО О БЩ АЕТ ГАЗБТА «ГЮ- 
НЕШ», НАРУШИЛИ ЗАКО Н О СОБРАНИЯХ И ДЕМОНСТРАЦИЯХ.

Их обвиняют а том, что во время очеред
ного заседания суда над лидерами объеди
ненной компартии Турции X . Кутлу и Н. Сар- 
гьжом они устроили на улице демонстрацию 
в поддержку этих двух подсудимых. «Своими 
действиями обвиняемые нарушили уличное

движение и покой жителей близлежащих до
мов», — говорится а обвинительном акте.

Согласно существующему законодательству, 
22 сторонникам турецких коммунистов грозит 
тюремное заключение сроком от полутора до 
трех лат.

#  Похищен бывший премьер-министр Бельгии
БРЮССЕЛЬ. ПРИ ЗАГАДОЧНЫХ ОБСТОЯТЕЛЬСТВАХ ИЗ СВОЕЙ КВАРТИРЫ В БРЮ ССЕ

ЛЕ ИСЧЕЗ БЫВШИЙ ПРЕМЬЕР-МИНИСТР БЕЛЬГИИ И БЫВШИЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЦИАЛЬ
НО-ХРИСТИАНСКОЙ ПАРТИИ ПОЛЬ ВАНДЕН 6УЙНАНТС.

Об этом сообщила а распространенном 
здесь коммюнике прокуратура Брюсселя.

I Следственные органы считают, что Ванден 
Буйиантс был похищен террористами. Эта вер
сия получила косвенное подтверждение а вое-

пееидения позвонил неизвестный и заявил, 
что политик был похищен неизвестной экстре
мистской организацией «Социалистические ре
волюционные бригады».

(ТАСС, 17 вивера). I
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К первому номеру газеты а 
новом году внимание всегда 
повышенное. Каким будет ее 
лицо? Какой круг проблем и 
тем станет для нее главным? 
Ответы не эти вопросы мы по
пытались найти, знакомясь с 
материалами первого номера 
телааской районной газеты 
«Алазнис гантиади» а 1989 го- 
АУ*

К этому периодическому из
данию мы обратились не слу
чайно. «Алазнис гантиади» 
освещает жизнь одного из эко
номически важных регионов 
республики, обладающего до
статочным удельным весом а 
общей системе ее народного 
хозяйства. В нынешнем же го
ду, ео многом решающем в 
осуществлении р а д  икальной 
экономической реформы, асе 
его отрасли, агропромышлен
ный комплекс в частности, пе
реводятся на принципы хоз
расчета,^ самоокупаемости и 
самофинансирования. Момент 
весьма ответственный. Совер
шенно естественно, что газе
та не может находиться ■ сто
роне от этой проблемы. И а 
первом номере «Алазнис ган
тиади» за нынешний год пуб
ликуются материалы, а кото
рых подводятся итоги хозяй
ствования а прошлом году, оп
ределяются планы нынешней 
работы.

Привлекают внимание вы
ступление бригадира Кисисхвв- 
ского совхоза Т. Тухишвили, 
корреспонденция из Цинан-

дальского совхоза о работе 
коллектива его свиноводческой 
фермы. В одном случае речь 
идет о виноградарстве, а дру
гом — о животноводства, но 
а то же время оба материа
ла объединяет тема поиска 
возможностей улучшения хо
зяйствования, определения пу
тей достижения наиеысшей 
эффективности в работе.

Надо сказать, что разговор 
этот велся на страницах «Алаз
нис гантиади» на протяжении, 
всего прошлого года. Подго
товка к переходу предприя
тий районного агропромыш
ленного комплекса к действи
ям в условиях полного хозяй
ственного расчета заняла цен
тральное место в газете. Этой 
важнейшей проблеме посвя
щена большая часть публикуе
мых ■ ней материалов. Из но
мера в номер помещались ста- 
тьи, письма, корреспонденции, 
касающиеся различных аспек
тов укрепления новых эконо
мических отношений на селе, 
становления аренды.

Здесь нельзя не отметить то 
обстоятельство, что газете уда
лось .занять в этих вопросах 
свою позицию, выработать кри
тический подход ко многим 
явлениям в хозяйственной жиз
ни района. На страницах 
«Алазнис гантиади» много ме
ста отаодится показу положи
тельного опыта развития аренд
ных отношений. В то же вре
мя основной упор сделан на 
критическое осмысление на

бирающих силу процессов, 
выявление факторов торможе
ния нового.

Показательна а этом отно
шении, например, корреспон
денция «Плюсы и минусы под
рядной работы», опубликован
ная а «Алазнис гантиади» под 
рубрикой «За высокую рента
бельность отрасли». Речь в ней 
идет о Тетрицклебском совхо
зе. Хозяйство это высокогор
ное и традиционно одно из 
наиболее экономически сла
бых и отстающих в Телааском 
районе. В начале года живот
новодческие фермы совхоза 
были отданы а аренду. Эта ме
ра должна была способство
вать улучшению хозяйственной 
ситуации. Тем не менее сдвиге 
не произошло. Почему? Кор
респонденция е «Алазнис ган
тиади» дает ответ на этот во
прос — низкая отдача аренды 
а Татрицклеби обусловлена пре
жде всего тем, что дирекция 
хозяйства, по существу, само
устранилась от важной проб
лемы, не предприняла ника
ких шагов по оказанию помо
щи арендаторам.

Это главная причина срыва. 
Однако немаловажным факто
ром, утверждается в коррес
понденции, явилась и неподго
товленность самих арендато
ров к действиям в условиях 
полной хозяйственной само
стоятельности.

Последняя мысль присуща и 
другим материалам об арен
де, ее становлении, нашедшим

место на страницах «Алазнис 
гантиади». Обратимся опять- 
таки к критической коррес
понденции из Руиспирского 
совхоза. И в этом хозяйстве 
аренда не дала ожидаемых 
результатов ни а виноградар
стве, нн в кукурузоводстве, ни 
в кормопроизводстве, ни в дру
гих отраслях. Неудачи эти во 
многом вызваны тем, что лю
ди оказались неготовыми к 
участию а арендных отношени
ях. Одни крестьяне свои силы 
переоценили, другие просто 
растерялись. В газете подчер
кивается денное обстоятельст
во. И а то же время делает
ся, на наш взгляд, совершен
но правильный вывод о том, 
что корни этого явления надо 
искать а равнодушии к ново
му со стороны руководителей 
и специалистов хозяйства.

Именно равнодушие и фор
мализм, по мнению газеты, и 
дискредитируют а большинст
ве случаев важное государст
венное дело. Как бы укрепляя 
позицию «Алазнис гантиади» 
по данной проблеме, можно 
назвать и другие материалы, 
опубликованные на ее страни
цах. 6 частности, корреспонден
цию иэ Квемоходашенского 
совхоза-хозяйства, резко сни
зившего а минувшем году сдои 
результаты. И здесь главной 
причиной называется явное 
пренебрежение руководства 
совхоза к прогрессивным фор
мам организации и стимулиро
вания труда.

Хочется верить, что коллек
тив «Алазнис гантиади» и в 
нынешнем году не изменит 
своей позиции. В то ж е время 
нельзя не сказать и о том, что 
сегодняшний день уже требу
ет от газеты более активных, 
более компетентных действий 
в освещении экономической 
жизни, а показе уже не под
готовки, а работы предприя
тий • условиях хозрасчета. 
Ведь нельзя не сказать о том, 
что Телавский районный агро
промышленный комплекс всту
пил е этот весьма ответствен- 
ный этап с целым рядом да
леко не решенных проблом. 
Наблюдаются і р о и и  чес кие 
срывы а ведущей отрасли — 
виноградарстве, низки резуль
таты в животноводстве, име
ется значительное число эко
номически слабых хозяйств... 
Все эти и другие проблемы 
для журналистов «Алазнис ган
тиади» не новы. Однако сего
дня уже требуется не только 
их критический анелиз, на 
только механическая фикса
ция опредвлвчиой суммы не
достатков, препятствующих их 
решению, но и конструктив
ные предложения, способству
ющие их устранению, корен
ному улучшению дел. На 
встрече в ЦК КПСС с деяте
лями науки и культуры было 
подчеркнуто, что, если мы хо
тим жить лучше, вести дело 
лучше, надо учиться конструк
тивно мыслить. Здесь точка 
опоры для работы каждого 
журналистского коллектива.
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М У З Ы К А Л Ь Н А Я  Ш Е К С Л И Р И А Н А
На балетной сцен* обре 

тут новую жизнь горой бас* 
смартиой комедии Шекспи
ра «Укрощение стропти
вой».

На язык музыки это произ
ведение переложил народный 
артист СССР, лауреат премии 
имени Руставели Алексей Ма- 
чаеариани. Эта хореографиче
ская версия комедии заверши
ла музыкальный триптих ма
стера по произведениям вели
кого британца. Первая часть 
триптиха —  балет «Отелло» — 
создана композитором более 
тридцати лет назад.

Взволнованная музыкальная 
поэма о трагической жизни ве
нецианского мавра принесла 
композитору заслуженное при

знание. За музыку к балету 
«Отелло» он был удостоен зо
лотой медали галереи искус
ства Брайдензе а Милане. Ба
лет е успехом шел на сценах 
театров Советского Союза, а 
также Токио, Монте-Карло, 
Хельсинки, Бухареста, Брати
славы.

Музыкальное воплощение 
нашел а творчестве Алексея 
Мачааарианм и Принц Датский. 
Знаменитая трагедия Шекспи
ра «Гамлет» вдохновила ком
позитора на создание одно
именной оперы. Оив представ
ляет вторую часть триптиха.

Большую, радость принесла 
зрителям астреча еще с одной 
новой работой композитора —

балетом «Витязь а тигровой 
шкуре» по поэме Руставели. 
Постановка его на сцене Ле
нинградского академического
театра имени Кирова, осуще
ствленная главным балетмей
стером народным артистом 
СССР Олегом Виноградовым, 
стала значительным событием 
в культурной жизни страны.
Музыкальным р у к  оаодитель
спектакля и дирижер — Вах
танг Мачаварнаим, художник— 
Теймураз Мурванидзе.

И еще одна новая работа 
композитора: завершен во
кальный цикл на стихи Нико- 
лоэа Бараташаили. Сочинение 
прозвучит в ближайшее время 
в Тбилиси. (ГРУЗИНФОРМ).

ЭТ О У Д И В И Т Е Л Ь Н О Е  Ч У Д О - Т А Н Е Ц
Вот она перед вами — Балерина. Каждый 

приезд народной артистки Грузинской ССР, 
заслуженной артистки РСФ СР Нино Ананиа
швили в родной город — праздник. Встреча 
с ев  искусством доставляет истинное наслаж
дение всем поклонникам, чувствами которых 
правит Терпсихора.

На этот раз Н. Ананиашвили вновь предста
ла нам Лебедем. Ее Одетта и Одивлия раз
ные; неуловимыми штрихами, своеобразной 
пластикой лепит танцовщица оба этих образа 
бессмертного балета П . И. Чайковского «Ле
бединое озеро». Ее партнером в спектакле 
был заслуженный артист республики В. Джу- 
лухадзе, которого такж е аы видите на сним
ках.

С подъемом, воодушевленно провела спек
такль вся балетная труппа Тбилисского опас
ного театра. Неудивительно, Н. Ананиашви
ли умеет создать на сцене особую атмосфе
ру легкости, праздничности. И мало кто зна
ет, чего стоят эти минуты, о чем думает ак
триса у зеркала а гримерной, а часы репе
тиций —  тяжелого труда.

Но труд этот оборачивается для зрителей 
замечательными минутами соприкосновения 
е высоким искусством. Не потому ли не сти
хают в зале аплодисменты, предназначенные 
любимой актрисе. Поистине — народнаяі

Фото Рубена Рухкяма.

У С П Е Х  Г Р У З И Н С К О Й  
П И А Н И С Т К И

Важный шаг на пу
ти к одному из самых пре
стижных музыкальных смо
тров мира сделала грузин- 
с кая пианистка Элнсо Бол- 
квадзо.

\ В числа пяти советских ис
полнителей 22-летняя студент
ка Тбилисской консерватории в 
мае будет представлять нашу 
страну на Мвждунар о д н о м  
конкурсе имени Вэна Клайбер- 
на в Техасе (СШ А). Это пра
во она завоевала, успешно 
пройдя отборочный тур, за
вершившийся в Ленинграда.

—  Мы остановили выбор на 
тех, кто на просто продемон
стрировал отличную технику, 
но и обнаружил яркую инди
видуальность, неординарное 
музыкальное мышление. Эли- 
со Болкаадзе в этом смысле 
заслуживает самой высокой 
похвалы. В ее игре я отметил 
бы прежде всего необычай
ную техническую свободу. 
Особенно убедительно про
звучали в ее исполнении Со
ната си бемоль мажор Мо
царта, «Блестящий полонез» 
Шопена и «Блуждающие ог
ни» Листа. Она—очень одарен
ный пианист. Думаю, ее ждет 
большое будущее, —  делится 
впечатлениями с корреспон
дентом ГРУЗИНФОРМа член 
жюри проф е с с о р  Мос
ковской консерватории Сер
гей Доренский. —  В успе
хе Элисо ' немалая заслуга 
профессора Тенгиза Амирэд- 
жиби, которого я высоко це
ню как пианиста и считаю од
ним из лучших в стране фор
тепианных педагогов. Мне бы
ло приятно от души поздра
вить Тенгиза Константиновича 
с талантливой ученицей.
• Профессор Доренский по
лучил от своего др уг*  Вэна 
Клайберна приглашение по
работать а жюри техасского 
конкурса, на котором, кстати, 
выступит и его ученик —* сту
дент Московской консервато
рии Александр Штаркман. От
борочный тур успешно прош
ли еще два москвича — Алек
сей Султанов и Алексей Ме- 
лентьев, а от Ленинградской 
консерватории в Америку по
едет второкурсница Верони
ка Резниковская.

По единодушному мнению, 
прослушивание собрало чрез

вычайно сильный состав, и 
жюри пришлось Немало по
трудиться, чтобы отобрать 
лучших из пятнадцати претен
дентов. Однако кандидатура 
Элисо уже после первого ту
ра ни у кого не вызывала со
мнения. И дело не ■ том, что 
в ее послужном списке — ус
пешные выступления на меж
дународных конкурсах в Лей
пциге (1984) и Л и с с а б о н е  
(1987). Главные аргументы — 
высокий класс игры, широта 
исполнительской палитры.

В Малом консерваторском 
зале, который называют «гла- 
зуновским», мне довелось по
беседовать с человеком, кото
рый знает Элнсо со школьных 
лет. Он не был в составе жю
ри, просто пришел поболеть 
за молодых.

— Я помню ее еще совсем 
девочкой, э которой уже тог
да угадывалось большое му
зыкальное и артистич е с к о е 
дарование, — говорит про
фессор Ленинградской кон
серватории Владимир Нильсен, 
воспитавший целую плеяду 
первоклассных концертирую
щих пианистов. — В тот год 
по приглашению моих коллег 
из Тбилиси я давал показа
тельные уроки в специальной 
музыкальной школе - десяти
летке. Конечно, Элнсо очень 
выросла за эти годы, и для 
прослушивания она выбрала 
произведения, в которых мо
жно показать все свое умение. 
В то же время ее игра остав
ляет впечатление свежести, 
юности. В манере Элисо есть 
живость, ритмическая остро
та, пианистическая ловкость, 
что, по-моему, характерно для 
асей грузинской исполнитель
ской школы. Профессор Ами- 
рэджиби очень хорошо рабо
тает со своей ученицей, по
могая раскрытию ее индиви
дуальности. Что ж, как гово
рится, в добрый часі

Своеоб р а з н о й  визитной 
карточкой советских участни
ков смотра станут 20-минут
ные видеоклипы, которые сде
лала прибывшая специально 
для этого в Ленинград группа 
американских звукорежиссвт 
ров и операторов. Элисо Бол- 
квадзе послала музыкальный 
привет за океан, исполнив 
произведения Бетховена и 
Шопена.

«КОМИССАР»-НА ЭКРАНЕ
Двадцать с лишним лаг пролажал «на полке» художест

венный фильм «Комиссар», снятый режиссером Александром 
Аскольдовым на Центральной студии датских и юношеских 
фильмов имени М. Горького. Это — первая н единственная 
художественная лента режиссера.

Картина поставлена по моти
вам рассказа «В городе Бер- 
дичеве» Василия Гроссмана. 
Действие происходит на Украи
не во время гражданской вой
ны. Фильм этот —  кинемато
графическая поэма, насыщен
ная метафорами, символами, 
философским размышлением, 
заставляющим зрителя вместе 
с создателями ленты задумать
ся об общечеловеческих цен
ностях...

Вместе с популярными акте
рами советского кинематогра

ф а — Нонной М ордю когаі, 
Роланом Быковым, В а си л и й  
Шукшиным а ленте снимался 
народный артист Грузии Отар 
Кобѳридзе.

Год назад картина на 38-м 
Международном кинофестива
ле а Западном Берлине завое
вала сразу несколько призов.

Грузинские зрители смогут 
познакомиться с этой нашу-| 
мевшей кинолентой. Ее пре
мьера состоялась а кинотеатре 
Тбилисского Дома офицеров.

После непродолжительной 
болезни скончался бывший 
прокурор Грузинской ССР, 
редактор журнала «Сабчота 
самартали», член КПСС с 1967 
года Лари Германович Талак- 
вадэе.

Л. Г. Талаквадзе родился в 
1935 году в сала Мтиспири 
Махарадэевского района. В 
1958 году он окончил юриди
ческий факультет Тбилис
ского государственного ‘ уни
верситета. В 1958— 1960 годах 
работал в Прбкуратура рес
публики следоватвлем-стаже- 
ром и старшим лаборантом 
Института экономики Акаде
мии наук Грузинской ССР. По 
окончании аспирантуры Ин
ститута права Академии наук 
СССР работал сначала стар
шим лаборантом Института 
экономики и права Академии 
наук .Грузинской ССР, затем, 
с 1966 года по 1973 год, в 
следственном управлении Ми
нистерства * внутренних дел 
Грузинской ССР —  старшим 
следователем, начальником от
дела, заместителем началь
ника и начальником управле
ния.

В 1973 году Л. Г. Талаква
дзе был назначен прокурором 
г. Тбилиси, а в 1974 году — 
первым заместителем проку
рора республики.

В 1977 году Л. Г. Талаква
дзе назнач а е т с я проку
рором Г р у з и н с к о й  ССР. 
На этом посту он прора
ботал до конца 1978 года. За
тем был заместителем мини
стра юстиции Грузинской ССР, 
а 1979 году переехал в Бело
руссию, где до 1985 года за
нимал различные посты а Про
куратуре республики.

С 1985 года и до послед
них дней жизни Л. Г. Талаква
дзе — редактор журнала

«Сабчота самартали», парал
лельно читал лекции* на юри
дическом факультете Тбилис
ского государственного уни
верситета.

Л. Г, Талаквадзе преданно 
служил укреплению социали
стической законности и право
порядка, пользовался заслу
женным авторитетом. Ему бы
ло присвоено звание заслу
женного юриста республики, 
он был удостоен медалей, не
однократных благодарностей 
Генерального прокурора СССР.

Память о стойком борце за 
социалистическую законность, 
принципиальном и вниматель
ном руководителе Лери Гер
мановиче Талаквадзе надолго 
останется в сердцах его дру
зей, близких, коллег и воспи
танников.

Прокуратура Грузинской 
ССР,
Министерство внутренних 
дал Грузинской ССР, 
Министерство юстиции 

Грузинской ССР,
Верховный суд Грузинской 
ССР.

В  П Р О И С Ш Е С Т В И Я

ЗА ТРИ МИНУТЫ  
ДО ПОСАДКИ

Мастерство и хладнокро
вно помогли военному лет
чику с честью выйти из 
экстремальной ситуации, 
созданной... птицами, столк
нувшимися с самолетом.

- Выполнив учебно-бо е в у ю 
задачу, пара и с т  р е 6 ителей- 
бомбардировщиков возвра
щалась на аэродром. Остава
лось около трах минут полета, 
когда идущий на снижение 
ведомый —  военный летчик 
3-го класса капитан В. Антю
феев увидел пересекающую 
его маршрут крупную птичью 
стаю. Пилот мгновенно среа
гировал, стал выходить из 
опасной зоны, взяв влево, но 
туда же метнулись и птицы. 
Раздался удар по предкрыл
ку, воздухозаборнику и ста

билизатору самолета. А  через 
мгновение удары ощутил уже 
непосредственно летчик —• в 
лицо и левое плечо: столкно
вение было настолько силь
ным, что разбилась часть 
стеклянного фонаря. Упру
гие струи воздуха, ворвавшись 
в кабину, образовали круго
ворот, мешали управлять са
молетом.

Не теряя хладнокровия, ка
питан В. Антюфеев проверил 
управление самолетом —  ма
шина отреагировала на от
клонение рулей. Это придало 
уверенности, и через несколь
ко минут поврежденный пти
цами истребитель-бомбарди
ровщик совершил благопо
лучную посадку.

(ГРУЗИНФОРМ).
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
Ленинградский опытным 

завод «Автотвкст» ЛНПО 
«Электронмаш» поставляет 
по прямым сяязям аппа
ратно • программный ком
плекс СПИ-15 на база ПО 
«АЛИСА».

СПИ-15 позволяет создавать 
локальные сети, связывающие 
мини- и микроЭВМ с интер
фейсом «Общая шина» и , 
МПИ: СМ-4, СМ-1420, СМ-
1300; СМ-1600, «Электроника 
100/25», «Э л е к т роника-79», 
«Элвктроника-60», ДВК и пред
назначена для использования 
а ГПС, системах управления 
технологическими процессами, 
станках ЧПУ, системах автома
тизации научных исследова
ний.

Высокоскоростная надежная 
сеть обеспечивает виртуали
зацию внешних устройств, до
ступ ко всем ресурсам цент
ральной ЭВМ, удаленной от 
периферийной на расстоянии 
до 1 км.

В состав комплекта стоимо
стью 3.800 рублей входят 4 
независимых канала связи, ПО 
«АЛИСА», блок питания.

По заявкам потреби т е л о й 
комплект может быть допол
нен кассетным блоком.

Телефон технического от
дела: 272-80-33.

Телефон отдела сбыта: 
272-16-01.

Гарантийные письма на по
ставку систем направлять по 
адресу: 191014, г. Ленинград, 
Ковенский пер., д . 12. Дирек- *  
тору завода «Автотекст».

Предприятие проводит пус
коналадочные работы.

ПРОДУКЦИЮ у 
НА КРАЙНИЙ СЕВЕР

Правление Дудинского рай- 
рыбкоопа предлагает свое со
трудничество с кооперативами 
и гражданами, занимающимися 
индивидуальной трудовой дея
тельностью.

Принимается сельскохозяй
ственная продукция и товары 
непродовольственной группы 
по ценам договоренности.

По вопросам сдачи продук
ции обращаться по адресу: 
663210, г. Дудинка, Краснояр
ский край, ул. Бегичева, 20. 
Райрыбкоол.

Телефоны: 2-21-83, 2-10-36.

НЕПОГОДА НЕ ОТСТУПАЕТ
В Западной Грузни по- 

прежнему погода но балуот. 
На Черноморском побере
жье, а горных районах пе
риодически продолжает 
выпадать снег.

— Высота его покрова в ря
де мест весьма значитель
на, —  говорит начальник от
дела Г идрометцентра рес
публики Гайоэ Окроджанашви- 
пи. — Так, если в Сухуми она 
достигала 12 сантиметров, а 
Анасаули — 15 сантиметров,

то, к примеру, в Зугдиди — 
уже 29 сантиметров. 18 янв»- 
ря ожидается ухудшение по
годы, связанное с вторжени
ем холодных масс воздуха из- 
за Кавказского хребта.

Вряд ли стоит в эти дни от
правляться в автомобильную 
поездку на неподготовленной 
машине. Многие дороги зане
сены снегом, кое-где туманы 
резко ограничиі а ю т  види
мость на автотрассах.

(ГРУЗИНФОРМ).

...ИЗДАТЕЛЬСТВО УК КП ГРУ
ЗИИ ВЫПУСТИЛО В СВЕТ ПЕРЕ
КИДНОЙ НАСТЕННЫЙ КАЛЕНДАРЬ 
НА 1989 ГОД.

Подготовкой ои Управлени
ем государственной автоин- 
пекцим МВД Грузинской ССР. 
•едактор —  начальник под* 
еаздалания пропаганды и аги* 
ации УГАИ  Роберт Янтболи* 
іао. Каждая страница калам- 
іаря снабжен* красочными 
іллюстраццями • предупреж- 
іеииями о соблюдении Роди
онами правил дорожного дан- 
иония, поведении пешеходов 
іа улице.

Тираж календаря — 30 ты- 
яч зкзомпляроа. Цена —
! рубля.

. . .  ЦЕНТРОМ КРУПНЕЙШЕГО КИ - 
НОСЖЗТРА, КО ГИНМ БО  ПРО
ВОДИВШЕГОСЯ НА 6ЕРЕГЙХ НЕ
ВЫ, ГОТОВИТСЯ СТАТЬ ЛЕНИН
ГРАД -  ГОРОД, ГДЕ ЗАРОДИЛ
СЯ СОВЕТСКИЙ КИНЕМАТ0ГРА9.

С 23 по 31 января адесь 
іройдот Первый Мождума- 
юдмый фестиваль иеигровых 
фильмов. І г о  девиз —  «По- 
яеиие и человеку».
Как первую ласточку пред- 

тоящ его смотра аослриия- 
и  зрители тематический па
ев новых робот иимематогра- 
И сто * нашей страны. На »н- 
іаны вышли кинокартины «Аи* 
іа Ахматова», «Пробуждение», 
Павел Филонов а воспомина
нии современников», «Сквозь 
!вамоламе»_ М о окончатель
ной список картин, допущен- 
іых и конкурсным просмот
ром, поручено назвать отбо- 
Ю 411 ОЙ ком иссии работавшей

(«Заря бостона» —  
ГРУЗИНФОРМ).

О ИНФ ОРМ АЦИЯ К РАЗМ Ы Ш ЛЕНИЮ , , .

«МОРСКОЙ МИР»— 
ДРУГ ДЕЛЬФИНОВ

•са  14 детенышей .этих удивительных обитателей моря, 
родившихся ■ Батумском дельфинарии за время его суще
ствования (с 1974 года), так к на успоа вырасти, погиблн. 
Причина известка — некачественная вода, пополняющая бас
сейны дельфинария, подкачиваемая сюда непосредственно 
из прибрежной зоны Черного моря.

Впрочем, загрязне и н а я  
среда обитания стала причи
ной болезни и гибели не 
только всех детенышей, но 
и нескольких взрослых осо
бей. Лишь одна из старожи
лов дельфинария по клич
ке Крас а в и ц а выжила. 
О перенесенной болезни на
поминают белеющие на ее 
туловище пятна, рубцы за
тянувшихся язв. Во время 
ее очередного выступления 
под щрюводством дрессиров
щика Гоги Иосава, на сеан
се для туристов, я восторгал
ся не столько ее прыжками, 
«свечами», сальто, сколько 
выносливостью этой страда
лицы. Когда К р а с  авица 
взмывала в очередной раз 
в воздух и шлепалась обрат
но в воду, обдавая солеными 
брызгами передние ряды ру
коплещущей публики, каза
лось, что она укоризнен
но поглядывает на людей, 
выставляя на всеобщее обоз
рение свои израненные бока.

Дрессировщики, указывая 
на мутную воду с масляни
стыми разводами на поверх
ности, с негодованием гово
рили мне о бюрократических 
препонах, которые все еще 
не позволяют своевремен
но решать проблемы чистой 
воды даже в единственном 
в стране дельфинарии.

Говорит и. о. директора 
Грузинского филиала Все
союзного научно - исследо

вательского института мор
ского рыбного хозяйства и 
океанографии в Батуми кан
дидат биологических наук 
Акакий Комахидзе:

—■ За последние два года 
успел по нескольку раз по- 
обивать пороги всех сущест
вующих инстанций как в 
Тбилиси, так и в Москве. 
Все сочувствуют и ... разво
дят руками. Советуют и... 
обещают. Но. как видите, ма
ло что меняется.

Поэтому мы решили на
чать реконструировать дель
финарий сбоями силами. С 
этой целью создаем новую 
форму хозрасчета. Вместе с 
экономистами сейчас реша
ем, что выгоднее при этом: 
арендный подряд или коопе
ратив «Морской мир*. Мы 
изыщем необходимые сред
ства для строительства очи
стных сооружений замкнуто
го цикла бассейнов. То есть 
будем очищать морскую во
ду и снова возвращать ее в 
оборот, не подкачивая каж
дый раз ее из моря.

Дельфины в море давно 
не подходят близко к берегу 
в зоне видимости — они 
ведь своеобразные живые 
индикаторы чистоты воды. 
Здесь есть над чем задумать
ся всем нам.

Николай ХАРИТОНЕНКО, 
редактор радмобюллете- 
ив Мннморфлота СССР.

С П О Р □■№ ЕШ ЗаВВИ5!0Ё$Е!І2ЕаВВИ5!ВШ !ЗЕаВИВ2!

И ЗИМОЙ ЗАБИВАЮТ ГОЛЫ
Несмотря - на зимнюю пору, 

самая популярная игра в ми
ро вновь привлекает внима
ние болельщиков. В разных 
странах мира проходят меж
дународные соревнования по 
мини-футболу, турниры, конт
рольные встречи...

Любителей футбола Грузии, 
естественно, в первую оче
редь интересуют динамовцы 
Тбилиси, которые находятся 
сейчас а Федеративной Рес
публике Германии. В городе 
Саарбрюккене они выступили 
в международном Турнире по 
мини-футболу. И, надо при
знать, играли довольно уве
ренно. Динамовцы выиграли 
у хозяев соревнования —  3 :2  
и польской команды «Вид- 
зев» —  7 : 3 ,  сыграли вничью 
с «Боруссией» (Менхенглад- 
бах) — 1 : 1 и соотечественни

ками — динамовцами Киева— 
2 :2  и проиграли команда 
«Блаувайс» (Ф РГ) —  3 : 4 .  В 
итога грузинские футболисты 
вышли на третье место, а по
бедителями турнира стали 
киевляне, которые в дополни
тельном матче переиграли 
«Боруссию» —  6 : 5 .

Еще один международный 
турнир в зале финишировал 
а западногерманском городе 
Херна. В нам участвовали 
футболисты вильню с  с к о г о 
«Жальгириса». Кроме них, 
здесь играли чехослов а ц к а я 
«Ііікода» из города Пльзень и 
даа клуба из Ф РГ —  «Бохум» 
и «Ганновер-96». Вильнюсцы 
заняли третье место, победив 
в заключительном матче «Ган- 
иоаер-96» — 1 1 :2 .

А  а Москве продолжается 
традиционный международ

ный турнир юношеских команд 
на приз памяти первого вице- 
президента Ф И Ф А  Валенти
на Гранаткина. После очеред
ного тура здесь сменился ди- 
дар. Им стала первая сбор
ная СССР, в которой, напом
ним, выступают два тбилис
ских динамовца — Немсадзе и 
Димитришвили. Наша сборная 
встречалась на этот раз со 
своими младшими соотечест
венниками йз второй коман
ды. Матч прошел с преиму
ществом первой сборной. Они 
забили в ворота соперников 
даа мяча. На 47-й минута отли
чился Щербаков, а на 84-й— 
Кашенцеа. Другие матчи тура 
завершились так: КНР— ФРГ— 
1 : 0, СШ А  — Бельгия — 1 :0 .  
У первой сборной СССР по
сле трех туров — пять очко*.

После стартов в Нью-Йорке
Из СШ А  возвратилась со

ветская спортивная делегация, 
принимавшая участие в тради
ционном Нью-йоркском мара
фоне. Ее возглавлял предсе
датель Госкомспорта Аджарии 
Тенгиз Болкаадзе. Вот что он 
рассказал корреспон д е й т у  
ГРУЗИНФОРМа Тамазу Генд- 
зехадзе:

— Нынешние соревнования, в 
которых впервые официально 
участвовали  ̂ советские спорт
смены, проводились а 19-й 
раз. В состав нашей делегации 
входили участники X X IV  Олим
пийских игр а Саула Татьяна 
Полоаинская, Раиса Смехноаа, 
Николай Табак, победители и 
призеры чемпионатов СССР 
Алевтина Часова, Ирина Пет
рова, Юрий Поротоа и Рустам 
Шагиеа, а также тренеры Ва

лерий Миханов и Александр 
Титов. Нашим спонсором бы
ла известная авиакомпания 
«Пан Американ».

Мы были гостями клуба 
«Марафон», который является 
организатором «Нью-йоркс
кого марафона». В нам чис
лятся 275 тысяч любителей 
бега, е его многочисленные 
базы оснащены самым совре
менным оборудованием.

Д ля проварки готовности 
спортсмене* хозяева органи
зовали тренировочный забег 
на пять миль (8 км), в котором 
участвовали семь тысяч чело
век. Татьяна Полоаинская и 
Юрий Поротоа стали призе
рами этих соревнований. А  за 
дань до основного старта по 
традиции состоялся пробег 
мира (дистанция 5 км). При

мечательно, что а числа 10 
тысяч его участников были 
мэр Нью-Йорка Эдвард Коч, 
сотрудники аппарата ООН, 
прадстааитали спортивных де
легаций многих стран.

В главных соревнованиях 
(дистанция 42 км 195 метроа) 
участвовало 23.478 человек из 
84 стран- мира. Любопытно 
было видать среди них и 
спортсменов - инвалидов. Та
бак, Поротоа и Шагиев заня
ли соответственно 6-е, 12-е и 
15-е места. Часова пришла 
к финишу шестой, Петрова— 
двенадцатой. Общий призо
вой фонд советской команды 
составил 21 тысячу долларов.

18 января

Тбилиси

ТУРНИРНАЯ 
ОРБИТА
В Токио зааарш и л с я 

международный турнир 
дзюдоистов. Из совет

ских спортсменов победите
лями стали: Башир Варааа (вес 
до 78 кг), Евгений Печуров 
(до 95 кг) и Григорий Вери- 
чаа (свыше 95 кг). Два бор
ца нашей страны —  Рашид Иб
рагимов (до 78 кг) и Влади
мир Шестаков (до 86 кг) за
няли третьи маета.

Финишировали меж
дународные соревнова- 

’ ния «Таллинский меч».
В командном турнире шпажи
стов победителем стала вто
рая сборная СССР, победив
шая а финале первую сбор
ную, —  8 : 5 .
к »  Проиграв в заключи
ш ь  тельном матче сборной 

Румынии — 20 : 25, ганд
болисты ленинградской «Не
вы» заняли второе место в 
международном турнире в 
Париже.
«  В очередном матче 

чемпионата СССР по 
баске т б о л у  команда 

ЦСКА нанесла п о р  ажение 
московским динамовцам — 
94 : 82.

В матче р о э ы г р ы ш а  
К 1  Кубка европейских чем

пионов, состоявшемся 
в Пирее, волейболисты ЦСКА 
нанесли поражение местному 
«Олимпиакосу» — 3 :1  (15 :10 ,  
15 :6 ,  8 : 1 5 ,  15:12) .

Лучшее время а мире 
9^1 а ходьбе на 10 км пока

зала а Сиднее австра
лийская спортсменка Керри 
Саксби. Ее результат— 42 мин. 
46,45 сек.

ПО п е р в о й  п р о г р а м м е .
12.30 — Грузинский короткомет
ражный художественный теле
фильм «Счастливая нога» («Куч- 
хи бединери»), 13.00 — В пол
день. 13.46 — Телекурс. Матема
тика. 14.16 -  Документальный 
телефильм «Город Куйбышев». Из 
цикла «Города Советского Сою
за» . 16.06 — Учительский час. О х
рана природы. 15.35 — Киножур
нал «Хочу все знать». 16.46 — Ин
формационный выпуск (на рус
ском языке). 15.66 — Изучим не
мецкий язык. 1Ѳ.25 — Грузинский 
документальный телефильм «Гам
лет Гонашвнли». 17.05 — Для 
школьников. На празднике елки 
(повторно). 18.20 — Мультфильм.
18.30 — Мы живем в Грузии (воп
росы изучения грузинского языка 
в негруэинских школаХ). 19.20 — 
Грузинское кино: проблемы, по
иски. 20.00 — Моамбе. 20.40 — 
Народное творчество. 20.65 — «И 
снова Верди». 22.00—Время. 22.40— 
Навстречу выборам (М ). 22.60 — 
Из истории грузинского кино. Х у
дожественный фильм «Женщина 
с ярмарки».

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е. 
18.35 — Художественный фильм 
«Гикор». 20.00 — Мрамбе. 20.40— 
Д ля школьников. Математика. 
21.25 — Документальный телефильм 
«Амина».

Діосква

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е. 
7.80 — «120 минут». 9.36 — 
«Здравствуй, м уэы каЬ . 10.26 — 
Премьера художественного' фильма 
«Красный цвет папоротника». 1-я 
и 2-я серии. 12.40 — Клуб путеше
ственников. 18.30 — Новости.
18.46 — Музыкальный фольклор 
У С С Р . 17.15 — «Переплет, или Се
мейные будни и праздники». 
17.45 — Играет А . Марчаковский 
(балалайка). 18.00 — Детский час.
19.05 — «Лекарство для меньшого 
брата». Телефильм. 19.16 — Поч
та  этих дней. Проблемы коопера
тивного движения. 19.45 — Сегод
ня в  мире. 20.00 — Межнацио
нальные отношения: исторический 
опыт и проблемы. 20.46 — Премь
ера мультфильма. 20.55 — Премье
ра художественного фильма «Крас
ный цвет папоротника». 2-я се
рия. 22.00 — Время. 22.40 — На
встречу выборам. 22.50 — «12-й 
этаж » . 00.20 — Сегодня в мире.

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е.
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.16— 
Научно - популярный фильм. 9.85, 
10.35 — Основы информатики и 
вычислительной техники. 10-й 
к*асс. 10.05 — Немецкий язык. 
1-й год обучения. 11.05 — Уча
щимся П ТУ . Этика и психология 
семейной жизии. 11.85, 12.38 — 
Общая биология. 9-й класс. 12.05— 
Немецкий язык. 2-й год обучения.
18.05 — «Через две весны». Худо
жественный фильм. 14.15 — Кон
церт ансамбля «Лали-Бадахш аи». 
14.85 — «Зимняя премьера». До
кументальный фильм. 18.10 — «Не 
стреляйте » белых лебедей». Х у
дожественный фильм І-я серия. 
19.20 — Мультфильмы. 19.40 —
Ритмическая гимнастика. 20.10 — 
Программа Кемеровской студии 
телевидения. 21.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 21.15 — Концерт 
эстрадно - симфонического орке
стра Гостелерадио Азербайджана.
22.00 -  Время. 22.40 -  Навстречу 
выборам. 22.50 -  «Не стреляйте 
в белых лебедей». Художествен
ный фильм. 1-я серия. 24.00 — 
Концерт из произведений Ф . Лис-
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